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DURANGO, DGO.
Porque una casa segura para

todos es prioridad de Toño Ochoa,
invita a los duranguenses a
formar parte de la Policía
Municipal, a través de la
convocatoria vigente hasta el 28
de febrero de 2023.

Para unirse a las fuerzas
municipales, como policía vial o
preventivo, las y los interesados
deberá cumplir requisitos como
tener entre 20 y 38 años de edad,
carta de no antecedentes penales,
cartilla militar liberada y estudios
de nivel preparatoria.

Debido a que se trata de
proteger la integridad de los
ciudadanos, así como su
patrimonio, también se requiere
gozar de buen estado de salud, no
consumir sustancias tóxicas y
licencia de conducir.

Además, acta de nacimiento,
CURP, identificación oficial
vigente, croquis de la localización
de su domicilio y solicitud de
empleo, que deben entregarse en
la Academia Municipal de Policía
y Tránsito en carretera a México,
kilómetro 2.5, en horario de 8:00
a 15:00 horas.

Se abre convocatoria para
policías viales y preventivos
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DURANGO, DGO.
“Este año pavimentaremos 300

mil metros cuadrados,
equivalentes a 42 canchas del
estadio Azteca”, afirmó Toño
Ochoa en encuentro por los 100
días de trabajo con sectores de
la sociedad relacionados a la
asistencia social, juventud y
cultura.

“Vamos a enchular aún más
Durango”, les aseguró a

estudiantes, maestros,
asociaciones, artistas y
creadores, quienes a su vez
reconocieron que en menos de
100 días se superó la meta de
125 mil metros cuadrados de
pavimentación. 

Rafael Mier, director de la
Facultad de Derecho y Ciencias
Políticas de la UJED, celebró los
avances en 100 días, como los

más de 130 mil m² de
pavimento; “en verdad que sí he
visto avances importantes”,
dijo.

“Esto no habría sido posible
sin la confianza de la
ciudadanía, nuestra familia; y
ahora vamos más, por un
Durango más bonito, más
seguro y más ordenado”,
ratificó Toño Ochoa.

Pavimentaremos el equivalente a 42
canchas del estadio Azteca: alcalde
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La voluntad del gobernador
Esteban Villegas, de tener
cercanía y convertir en hechos las
peticiones que solicitan los
municipios para beneficio de la
ciudadanía, ya se refleja en Súchil,
aseguró su alcalde Rodolfo Alonso
Vidales, al poner como ejemplo la
obra de reconstrucción del
puente vado en el camino San
Juan de Michis-El Alemán, la cual
avanza a buen paso.

Al visitar este municipio, la
titular de la Secretaría de
Comunicaciones y Obras Públicas
del Estado (Secope), Rosa
Hernández Rentería, indicó que
con la construcción de obras

como este puente, se fortalece la
infraestructura en los municipios,
ya que una de las prioridades del
Ejecutivo estatal, es seguir
mejorando accesos para la
seguridad en los traslados de los
habitantes de cada localidad.

La funcionaria estatal realizó un
recorrido de supervisión en dicha
obra que se ubica en la localidad
de San Miguel de la Michilía del
municipio de Súchil, el cual
señala, es ejemplo de una
Administración que aprovecha al
máximo las herramientas que le
facilita el estado, dado que, luego
de habérseles prestado
maquinaria para la construcción
de los cuerpos de terracería, así
como compactarlos, iniciaron  su
programa de pavimentación.

Agregó que, derivado de las
mesas de trabajo que ha
sostenido la Secretaría con
diferentes municipios para
conocer sus necesidades para su
desarrollo, se trabaja de manera
eficiente, optimizando recursos y
a favor de cada región.

Hernández Rentería destacó
que, las reuniones con los
municipios, se llevan a cabo de la
mano con otras dependencias
estatales involucradas en la
infraestructura, como la
Secretaría de Bienestar Social del
Estado (SEBISED), la Comisión de
Aguas del Estado (CAED),
Instituto para la Infraestructura
Física Educativa del Estado de
Durango, así como la
Coordinación General de Gestión

Gubernamental, lo que han
permitido analizar los problemas
que enfrenta cada municipio y

poder trabajar en armonía en una
Administración Estatal de valor,
finalizó.

Con Esteban, necesidades de
municipios se resuelven con hechos

DURANGO, DGO.

Las instalaciones de Cirugía
Extramuros, se encontraron con
un deterioro importante en
equipamiento, infraestructura,
quirófanos, sistemas hidráulico y
eléctrico, informó el director del
DIF Estatal, Eduardo Díaz Juárez,
al destacar que instrucción del
gobernador Esteban Villegas, es
dignificar las áreas y combatir el
rezago que existe en
intervenciones quirúrgicas.

“Se tiene un deterioro
importante por falta de

mantenimiento en los equipos, el
cual, debió haberse realizado
desde hace años y algunos otros,
sustituirlos por nuevos y más
modernos para poder brindar un
mejor servicio a la población”,
detalló Díaz Juárez.

Esta infraestructura necesita
una rehabilitación prácticamente
al 100 por ciento, ya que se tiene
que sustituir toda el área de los
tres quirófanos y la sala de
recuperación, además de  revisar
todo el tema de instalaciones
eléctricas y  el sistema hidráulico,
señaló.

El área donde se atiende a los

niños, tiene grandes descuidos y
es necesario dignificarla para que
la seguridad de los infantes esté
a la altura de la sociedad, dijo el
director del DIF Estatal al
asegurar que desde el gobierno
estatal, se trabajará para rescatar
esas instalaciones que estaban en
abandono, a fin de atender causas
nobles.

Díaz Juárez, reveló que existe un
rezago importante en las cirugías,
por ello, la instrucción del
Gobernador es resolverlas a la
brevedad, “él ha sido muy
enfático en el tema de salud y en
lo que le corresponde a DIF

Estatal ya se ha hecho un
levantamiento estadístico para
iniciar con las campañas de
Cirugías Especiales”, apuntó.

“Vamos a buscar la manera de
mejorar parte de la
infraestructura, pero también en
el equipamiento, realizaremos un
análisis a fondo para ver qué es lo
más urgente y atender esa parte,
trazaremos un proyecto con el
apoyo de la Secretaría de Salud
para poder contar con
equipamiento nuevo”, adelantó el
director.

Añadió que se va iniciar con los
procedimientos de la campaña de

Cirugías Especiales cumpliendo
todas las medidas para brindar
un servicio de calidad a las
personas, pero se seguirá
trabajando para realizar los
arreglos necesarios con un plan
estratégico y no descuidar el
rezago y a la vez, remodelar las
áreas que se requieren.

Para finalizar, agradeció al
equipo de médicos, quienes de
manera altruista habrán de
realizar las cirugías y que
además,  facilitarán los
instrumentos necesarios para
llevarlas a cabo, debido a que no
se contaba con los materiales.

Dignificará DIF instalaciones de
cirugías extramuros



DURANGO, DGO.

Para atender, combatir y prevenir la
violencia con más herramientas y hacer
frente a la alerta de género, el gobierno
municipal que encabeza Toño Ochoa,
tendrá más recursos, tras la
autorización del incremento de
presupuesto para el Instituto Municipal
de la Mujer (IMM). 

De hecho, en la reciente sesión los
integrantes de Cabildo, aprobaron por
unanimidad una propuesta para que las
dependencias municipales refuercen la
prevención de la violencia contra la
mujer y atienda la alerta de género.

Con anterioridad, los regidores ya
habían aprobado un aumento del 30%
para el IMM en este año. 

También se autorizó un convenio con
el Instituto Nacional de las Mujeres
para acceder a 200 mil pesos a través
de un proyecto que propicie el acceso
de las mujeres de Durango a la
educación básica y la libertad
económica.
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DURANGO, DGO.
A fin de garantizar la protección,

bienestar y el trato digno y respetuoso de
los animales y fomentar la cultura de su
cuidado por parte de los Agentes del
Ministerio Público, el diputado Fernando
Rocha Amaro presentó la iniciativa de
reformas a Ley Orgánica de la Fiscalía
General del Estado.

“Toda persona tiene un deber ético y
obligación jurídica de respetar la vida y la
integridad de los animales” resaltó al
realizar la ampliación de motivos.

Al respecto, comentó que muchas de las
especies de animales están
acostumbradas a la convivencia cotidiana
con seres humanos, como son los
domesticados, por lo que la Constitución

del Estado los reconoce como seres
sintientes, que por su naturaleza son
sujetos de responsabilidad común.

A nombre del Grupo Parlamentario del
PAN, explicó que se busca establecer la
obligación del Agente del Ministerio
Público, en los casos de delitos contra los
animales; otorgarle la facultad de
coadyuvar con el propietario del animal
que hubiere sido maltrato mediante
conducta delictiva.

También, se propone, como parte de la
labor de los Agentes del Ministerio
Público, el proporcionar un trato
adecuado a los animales en caso de la
existencia de algún delito en contra de los
mismos y establecer coordinación con la
autoridad municipal o estatal competente

para su debido resguardo en caso de
considerarse necesario. 

Por ello, Rocha Amaro, señaló que las
autoridades estatales y municipales
garantizarán la protección, bienestar y el
trato digno y respetuoso de los animales
y fomentarán una cultura de cuidado y
tutela responsable.

Agregó que desde años atrás se han
señalado diversas conductas en contra de
los animales como delitos, mismos que se
encuentran descritos en el Código Penal
vigente, para lo cual la autoridad
competente deberá estar capacitada para
realizar las acciones y trato pertinente en
favor de la dignidad y bienestar de todo
animal que fuere víctima de dichas
acciones delictivas.

Proponen iniciativa para garantizar
trato digno a los animales

Sólido y frontal, combate a la violencia de género
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Ante el operativo de seguridad
que se registró este viernes en el
fraccionamiento El Cortijo,
cuatro instituciones de nivel
básico suspendieron clases
presenciales, sin embargo, las
clases continuaron vía zoom,
informó el subsecretario de
Servicios Educativos en la
entidad, Rolando Cruz García.

Explicó que los padres de
familia decidieron suspender las
clases, hubo asistencia irregular,
pero una vez que concluyó el
operativo los padres de familia
decidieron retirar a sus hijos
para continuar de forma virtual.

Señaló que jardín de niños está
ubicado en una de las calles
intervenidas por dicho
despliegue de seguridad.

La suspensión presencial solo
se mantuvo el viernes para
reactivarse el próximo lunes de

forma normal.
El operativo donde se

desplegaron las fuerzas de
seguridad federales tuvo como
objetivo detener a un mando de
la delincuencia organizada.

La estrategia inició la

madrugada de este vienes 20 de
enero, de acuerdo al secretario de
la Defensa Nacional (Sedena),
Luis Crescencio Sandoval
González durante la conferencia
del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Suspendieron clases 4 escuelas
por operativo de seguridad

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Los sindicatos analizarán la
propuesta de la rectoría de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), una vez que
este viernes concluyeron las
mesas de negociaciones
contractuales, señaló el
secretario general, Julio Gerardo
Lozoya Vélez.

Durante dos semanas se llevó
a cabo la revisión contractual y
de trabajo de manera paralela
en comisiones para dar
respuesta puntual a cada punto
o violación al contrato colectivo.

Una vez entregada la
propuesta de la administración
universitaria a cada sindicato
“apelamos a la sensibilidad y
razonamiento de las bases, aquí

los recursos juegan y papel
importante en esta
negociación”, dijo.

Los líderes sindicales “saben el
tema interno de la universidad y
los recurso para cada sector, en
el tema de confianza tiene una
partida establecida, ellos han
recorrido la universidad han
detectado áreas donde
trabajadores de confianza
realizan labores administrativas,
pero son funciones
especializadas”, argumentó.

Afirmó que existe confianza en
que la propuesta de la
Universidad sea aceptada y no
inicié huelga.

El próximo 15 de febrero, es la
fecha límite para estallar huelga
en los próximos días la
propuesta de la UJED será
analizada por los sindicatos y
votadas por las bases.

Sindicatos analizarán
propuesta laboral de
rectoría de la UJED



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El subsecretario de Educación

Media Superior y Superior,
Francisco Ibarra Guel, advirtió
que se debe estar preparado para
enfrentar cualquier eventualidad
que se pueda presentar, esto al
ser cuestionado sobre el
simulacro efectuado en el CBTIS
110 sobre un posible tirador
activo.

Dijo que este tipo de estrategias
debe de darse con planeación y
sensibilización de los alumnos
para no generar ideas
equivocadas.

Esto no se trata de incentivar
este tipo de eventos violentos,
para ello es importante
sensibilizar a la comunidad
escolar y acompañado por las
autoridades.

Aunque no es un evento que se
dé en el estado, es importante
que se hable de este y otros temas
para atender este tipo de
situaciones, pero más importante
como prevenirlas.

Se están formando alumnas y
alumnos de forma integral y hay
temas complejos como el suicidio
y la ansiedad.

No está fuera de lugar, pues es
una cuestión de prevención, por
lo que hay que buscar y trabajar
en el fomento de los valores y
corregir los riesgos que puedan
presentarse en los
conglomerados escolares.

Hay temas que deben ser

atendidos por las autoridades y
padres de familia, se debe
identificar qué es lo que está
pasando y cómo atenderlo.

Se ha planteado cómo activar
protocolos similares a Operación
Mochila en las instituciones de
educación media superior y

superior, sin embargo, al tratarse
de adultos jóvenes debe de
manejarse de manera diferente.

Apuntó que se debe educar con

estrategias de paz, imperando el
respeto, para ello se debe atender
a padres y docentes además de
los estudiantes.
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Necesario preparar para actos
violentos sin incentivarlos



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente del Consejo de

Empresarios Jóvenes (CEJ),
Alejandro Treviño Gamboa se
pronunció a favor de que se
atienda el parque Perrón, ya que
esto fue una iniciativa del consejo
que él representa, además de que
se invirtió tiempo, dinero y
esfuerzo.

Luego de que regidores
pertenecientes al partido Morena
se pronunciaron por la
desaparición de este espacio, que
es recreativo para dueños y
mascotas, el líder empresarial
expuso que sería injusto hablar
de una desaparición, cuando se
trata de un modelo ejemplar en el
país y que está diseñado de
manera idónea para la
convivencia.

Además, se invirtió una
cantidad por el orden de los 100
mil pesos y si bien es cierto se

utilizaron algunos materiales de
reciclaje, justamente esa es la
idea, que se pueda reutilizar algo
que ya iba con destino a la
basura, es parte de una nueva
cultura más ecológica.

El entrevistado expuso que
también se puede advertir que sí
es necesario que haya más
vigilancia en este punto, para
evitar conflictos entre los dueños
de las mascotas y para asegurar
que el lugar esté en buen
funcionamiento.

De la misma forma, destacó que
él es de la idea de que se pueda
replicar el modelo en otros
puntos de la ciudad donde se
requiera dar vida a los espacios.

Vale la pena destacar que
Treviño Gamboa invitó a los
regidores de Morena y a los
regidores en general a conocer el
proyecto y a ver cómo funciona,
para que en conjunto se puedan
hacer mejoras, de ser necesario.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El director de la Coordinación
Estatal de Protección Civil en el
Estado, Arturo Galindo Cabada
señaló que esperan respaldo
desde el gobierno federal en
cualquier fenómeno
hidrometeorológico, incluso si se
llega a presentar una sequía y es
que manifestó que en el pasado
se dejó de apoyar a Durango,
debido a situaciones de pérdida
de confianza.

El funcionario estatal indicó que
se está trabajando de la mano con
la Coordinación Nacional de
Protección Civil y Secretaría de
Gobernación a efecto de estar
pendientes de cualquier
fenómeno que se pueda presentar
en Durango, toda vez que se
prevé que pueda existir sequía en
los próximos meses, lo cual se
estará visualizando o midiendo
del mes de mayo a noviembre del
presente año.

Sin embargo, se ha dicho que
existirá todo el apoyo para la

entidad duranguense en estos
fenómenos a través de los
programas que se encuentran
vigentes desde el gobierno
federal.

A pregunta expresa de si
bajarían los apoyos con fluidez y
no con barreras como se tuvo en

el pasado, Galindo Cabada explicó
que de acuerdo a lo que se ha
dialogado con las autoridades
federales, no se trató de
complicaciones en los programas,
sino que dejó ver que hubo
pérdida de la confianza por
algunos manejos irregulares que

se detectaron en el pasado, es
decir en la administración que
recién concluyó.

De la misma forma, expuso que
en este momento ya se está
trabajando para la recuperación
de la confianza con el
compromiso de entregar toda la

documentación, apegarse
puntualmente a las reglas de
operación de cada uno de los
programas para que de esa
manera se pueda continuar
respaldando a quienes pudieran
ser afectados por los fenómenos
climáticos o alguna contingencia.

Desconfianza limitó entrega de
programas de apoyo por contingencias 

CEJ defiende parque Perrón



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El subsecretario de Servicios
Educativos, Rolando Cruz
García, informó que se
suspendió por tres días al
estudiante de la escuela
secundaria Santos Valdez que
llevó un arma de fuego a la
institución, sin embargo, al ser
menor de edad, serán los padres
de familia los que tendrán que
enfrentar a las autoridades
correspondientes por la
posesión de la misma.

Son tres días los que el
adolescente estará suspendido,
lo que le tomará el fin de
semana en el que seguramente
él y sus padres podrán
reflexionar sobre lo sucedido.

Consideró que este es un caso
aislado, pero se tomarán las
medidas necesarias para
prevenirlo.

Explicó que a la maestra de
grupo le llegó el rumor de que
uno de sus estudiantes traía un
arma, por lo que se reportó este
hecho a la supervisión y se
encontró un arma de alto
calibre.

Esta arma afortunadamente
estaba vacía, no traía
municiones, pero no deja de
preocupar.

Los primeros comentarios del
estudiante es que pertenecía a
su abuelo, por lo que se habló a
la policía estatal, agregó.

Apuntó que el área de
Participación Social de la
Secretaría de Educación
interviene de forma integral en
este tipo de casos, no solo es la
contención o la sanción para
abordar la violencia.

Dijo que el joven aseguró que
lo hizo "por presumir", aunque
el funcionario estatal no quiso

ahondar más en este caso por la
naturaleza de la investigación.

El paso siguiente es dar
seguimiento al protocolo que
incluye tres fases importantes:
la contención, que es rescatar el

arma y la intervención de las
autoridades; el abordaje
integral, que incluye apoyo
sicológico y finalmente, que esto
sirva como ejemplo.

Apuntó que se continuará con

el arranque de la estrategia de
Mochila Segura, misma que ya
está revisada, esta tiene una
serie de fases y pasos que
deberán seguirse.

Advirtió que esta tendrá mayor

impacto en el nivel secundaria
que es donde se registra mayor
índice de violencia escolar.

Posteriormente se pasará a los
altos niveles de primaria que
son quinto y sexto, concluyó.
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Suspenden a estudiante que
llevó arma de fuego a la escuela 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.}

El ciudadano y político Carlos
Medina Alemán terminó de
colocar los rostros de los
saqueadores y políticos más
corruptos del estado este viernes,
cerrando con la figura de
Gonzalo Yáñez, además indicó

que el próximo martes
presentará casi 30 denuncias.

Medina Alemán en conferencia
de prensa en la plaza de Armas
informó que este 24 de enero se
presentarán de manera formal
cerca de 15 denuncias hasta
concretar 27 en contra de
exservidores públicos de
Durango y funcionarios en
activo, por tema de corrupción y

complicidad.
Por tercer día consecutivo,

continúa destapando los rostros
de políticos duranguenses que
saquearon al estado y fueron
omisos ante la corrupción.

La lona con imágenes de
mujeres y hombres señalados por
corrupción, quedó completa de
este viernes al descubrir el rostro
del senador del Partido del

Trabajo, Gonzalo Yáñez y
también al diputado local del
Partido Revolucionario
Institucional, Luis Enrique
Benítez Ojeda.

Sin embargo, antes había ya
también mostrado la cara de la
ex candidata al gobierno, Marina
Vitela Rodríguez, Otniel García
Navarro, Rubén Velasco y otros.

De manera textual expuso que

el próximo martes va a presentar
posiblemente entre unas 12 y 15
denuncias “y en el transcurso de
la semana vamos a completar
casi 27 denuncias contra muchos
actores que están ahí”, recalcó
que ya presentó algunas,
esperando que las autoridades
actuales que actúen, de manera
concreta, la Fiscalía
Anticorrupción.

Suman a Gonzalo Yáñez a la lista de
los saqueadores exhibidos en la plaza

DURANGO, DGO.

El Instituto Superior Fides et Ratio de la
Arquidiócesis de Durango, invita a
religiosas, religiosos, sacerdotes, laicos y
público en general, a integrarse al nuevo
semestre escolar, que dará inicio el próximo
06 de febrero. Este instituto ofrece una gran
variedad de cursos y estudios certificados,
tales como: Licenciatura y Maestría en
Filosofía, Licenciatura en Ciencias

Religiosas, y Maestría en Desarrollo
Humano; cursos como: Temas selectos de
Biblia y Cristología, Lengua de Señas
Mexicana y Formación Humana y
Espiritual; además de clases de diversos
idiomas: italiano, francés, hebreo y griego.
Los cursos y materias tienen duración de
seis meses y los precios son variables en
cada uno. Para mayores informes
comunicarse al número de teléfono
8273133.

Inscripciones abiertas en el
Instituto Fides et Ratio

Conservación de la carretera libre Durango-Mazatlán es proyecto prioritario
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El director de la Secretaría de

Infraestructura, Comunicaciones y
Trasportes (SICT), Ángel Sergio
Débora Núñez, apuntó que uno de
los proyectos prioritarios para este
2023 es la conservación de la

carretera libre Durango- Mazatlán,
para este fin, fueron autorizados
382 millones de pesos para el
mantenimiento de los dos mil 084
kilómetros a cargo de este centro.

Ya se inició con la licitación
rutinaria y en febrero se deben
iniciar los trabajos de

mantenimiento de la red.
Además, se está por iniciar la

licitación de 12 kilómetros para
modernizar el camino de Tayoltita
a los límites de Sinaloa para dar
continuidad a un compromiso
presidencial.

Dijo que aún no se tiene

información sobre un posible
recurso para la conservación de la
súper carretera Durango-
Mazatlán, el año anterior se
desarrollaron cinco contratos para
su conservación.

Con ello se mejoró bastante la
superficie de rodamiento, pero se

requiere de mantenimiento
permanente derivado de que se ha
incrementado el paso de tráfico
pesado.

Dijo que se registra un 45 por
ciento de carga pesada de los más
de tres mil vehículos que transitan
por esta rúa.
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Rinden protesta nuevos funcionarios
municipales de Gómez Palacio

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Por indicaciones de la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, el secretario del
Ayuntamiento, Vicente Reyes
Solís, tomó protesta a nuevos
funcionarios de la
Administración Municipal de
Gómez Palacio.

Como se había anunciado con
anterioridad por parte de la
Alcaldesa, rindieron protesta la
nueva titular de la Procuraduría
de la Defensa de la Mujer, Hillary
Chelsea Bueno Flores; Melissa
Reuter Pérez como directora de
Arte y Cultura; Alejandro Ramírez
Kalisch asume la Dirección de
Comunicación Social; mientras
que la titularidad de la Dirección
de Educación, queda a cargo de
Sofía Muruaga Escamilla y se
integra Mary Carmen Ávalos
como subdirectora de Educación.

Vicente Reyes fue enfático al
alentar a los nuevos funcionarios
municipales a cumplir

cabalmente el encargo conferido
por la Presidenta Municipal y

trabajar al servicio de los
gomezpalatinos con el objetivo

de que Gómez Palacio brille y sea
Una Ciudad con Estrella.

Se suman taxistas del sindicato Alianza a Comité de Seguridad Ciudadana 
GÓMEZ PALACIO, DGO. 

Continúa el esfuerzo de la
Administración Municipal que
preside la alcaldesa Leticia
Herrera Ale por tender lazos de
colaboración con la comunidad
en aras de mayor seguridad para
toda la ciudadanía y la mañana de
viernes 20 de enero se constituyó
un nuevo Comité de Seguridad
Ciudadana con la participación de
los integrantes del Sindicato de
Choferes Alianza.

En un encuentro que contó con
la presencia del titular de la
Dirección de Seguridad Pública y
Protección Ciudadana, Iván Torres
Chávez, acompañado de mandos
medios de la corporación, se
planteó a más de un centenar de
taxistas el objetivo de estos
comités y el modo en que se
pretende operarlo a través de un
grupo de Whatsapp.

Celebrada en las instalaciones
del mencionado sindicato, la
reunión contó con Ramón
Nevarez, secretario general de la
organización gremial como
anfitrión, quien destacó que

nunca ante se había generado un
acercamiento semejante de la
policía con los transportistas,
ofreciendo establecer un vínculo
efectivo para atender de manera
pronta a los reportes que
pudieran hacer de riesgos que
corren los trabajadores del
volante, sus pasajeros e incluso
de lo que pueden observar en las
calles.

Ante cuestionamientos vertidos
acerca de la manera de actuar por
parte de agentes, agravios contra
los taxistas y la falta de confianza
en las autoridades, el líder de
Alianza expuso que los presentes
acudían a dar la cara por la
alcaldesa Leticia Herrera, por lo
que se debía cobrar conciencia
sobre el nivel de compromiso por
las partes para hacer que este
Comité de Seguridad rinda
dividendos y la responsabilidad
implícita para la corporación y
para la organización de taxistas.

La coincidencia hacia el final de
la reunión fue de sumarse a este
esfuerzo de colaboración,
trabajando una alianza que estará
sujeta a constante evaluación de
resultados.
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*Con Esteban,
llega a tiempo la
semilla para
siembra de
cultivos:
productores
*Congreso
trabajará de la
mano con la
sociedad civil: Joel
Corral
*La UJED
moderniza sus

procesos con la emisión de títulos
digitales.
*Aquel Muro-Yunque
*La Incomoda
*Un Pirómano al momento de
confesarse
*La Preguntilla
Con el apoyo del Gobernador Esteban,

empezaremos en tiempo la siembra de
semilla de avena, coincidieron productores
del campo de los municipios de Guadalupe
Victoria, Cuencamé, Peñón Banco y Pánuco
de Coronado al recordar que años atrás
este apoyo llegaba muy tarde y en
ocasiones, no lo recibían.

“Nos va a caer como anillo al dedo,

porque ahorita estamos bien necesitados
en la agricultura, estamos a tiempo de ir
preparando las tierras, ya se anda
barbechando y queremos que no nos
agarren las lluvias desprevenidos; tenemos
mucha fe en el señor Gobernador porque
lo conocemos bien y ya está trabajando
bien”, expresó Victoriano García Castañeda
del ejido Calixto Contreras.

“El Gobernador nos está ayudando bien
y temprano, porque la semilla siempre
llega tarde o a veces no alcanzamos”,
apuntó Tereso Martín Valadez de San José
de Avino del municipio de Pánuco de
Coronado, quien dijo sentirse contento por
recibir este programa de semilla; “estamos
viendo otro cambio, gracias por el apoyo y
ojalá nos siga ayudando”, añadió.

Xxxxx
“A través del Parlamento Abierto

trabajaremos de la mano con la sociedad
civil para impulsar  propuestas legislativas
ciudadanas”, aseguró el presidente de la
Junta de Gobierno y Coordinación Política,
Joel Corral Alcántar, durante la reunión
que sostuvieron los diputados locales con
los integrantes del Consejo Estatal
Ciudadano que preside Jorge Clemente
Mojica Vargas, quien a la vez reconoció la

apertura del Poder Legislativo.
Durante el primer encuentro del 2023, el

legislador explicó que se elaborará una
agenda de trabajo que se construirá de
manera conjunta a través de lo que los
integrantes del Consejo propongan al
Congreso del Estado.

Xxxxx
En el marco de la digitalización de la

Universidad Juárez, el rector Rubén Solís
Ríos, a través de la Dirección de Servicios
Escolares y en conjunto con la Dirección de
Transformación Digital, entregó los
primeros tres títulos digitales a alumnos
que terminaron su preparación profesional
en aulas de la máxima casa de estudios.
Esta estrategia viene a facilitar los
trámites que los alumnos hacen para
recibir este y otros documentos, ya que
después de la solicitud elaborada, en dos
o tres semanas está listo, lo que
anteriormente se hacía en un período de
tres meses.

xxxxx
Manuel Espino; fue dirigente del Partido

Acción Nacional (PAN). Hoy director
General del CONALEP y ex Comisionado
del Servicios de Protección Federal (SPF) de
la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC), llegó a ese cargo sin
experiencia comprobable en servicios de
protección, custodia, vigilancia o
seguridad de personas e instalaciones.
Espino fue un panista feroz que se vio mal

al caer en el ostracismo político una vez
que dejo ese partido. Su pasado es turbio
y borrascoso ya que forma (o formaba)
parte de la organización Muro –Yunque--
grupo de extrema derecha radical en la
formación de grupos anticomunistas--,
que vomita y aborrece el presidente López
Obrador.

Xxxxx
La Incomoda “Para qué tipo de

empleados del Gobierno del Estado en la
Región Lagunera, no existe un Reglamento
de compatibilidad de empleo? Ya que no
es posible que en el mismo horario
desempeñe sus actividades en dos
dependencias diferentes, en las que
obviamente percibe sueldo en cada una de
ellas”. Averígüelo Leyva y El Bambino. 

Xxxxx
Un Pirómano al momento de confesarse:

Padre, acúseme de ser un pirómano. -¿Un
qué hijo?.-un pirómano.-¿Un pirómano?…
un hijo de la… eso es lo que eres … dice
el sacerdote apagándose la sotana.

Xxxxx
Estas frases, son el reflejo de una

maravillosa sabiduría popular acumulada
con el paso del tiempo.

La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de
este conocido refrán ranchero “Ya se
petateó”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
En los próximos días a través de

los canales de comunicación
institucional del Ayuntamiento
de Gómez Palacio y de manera
verbal por los agentes de vialidad,
se hará del conocimiento de la
ciudadanía el inicio del operativo
para erradicar el uso de vidrios
polarizados en vehículos que
circulan por la ciudad.

Esta medida atiende una
indicación recibida en la pasada
Mesa de Seguridad y fue
transmitida por el  Mando
Especial de la Laguna, en el que
participan autoridades de los tres
niveles de gobierno.

Por ello, una vez concluida la
etapa de difusión, la Dirección de
Tránsito y Vialidad de Gómez
Palacio implementará el
operativo contra vidrios el uso de
polarizados en vehículos.

El director municipal de tránsito
y vialidad Eduardo Rangel
Arámbul, explicó que dicha
medida está  encaminada a seguir
construyendo medidas que
favorezcan la seguridad en el
municipio y expuso que de
acuerdo al Reglamento de
Vialidad, está prohibido el uso de

cualquier tipo de polarizado,
tanto en los vidrios del conductor,
copiloto, y pasajeros, como en los
cristales de la parte frontal y
trasera. 

Por mencionar algunos de los
beneficios de la medida el
funcionario destacó:

- La identificación de vehículos
sospechosos.

- Detección de objetos al interior
de los vehículos que pongan en
riesgo a otros ciudadanos. 

- Control de tráfico ya que los
agentes de vialidad podrán
detectar si los conductores
realizan actividades que les
distraigan al manejar como
hablar por teléfono, escribir
mensajes de texto o maquillarse.

Son la excepción los polarizados
o entintados que vengan
instalados de fábrica, de igual
manera se exentará del
cumplimiento de  esta medida a
quienes justifiquen razones
médicas y realicen su trámite
ante la dirección de tránsito y
vialidad presentando el
certificado médico, emitido por la
Dirección de Salud Municipal, y lo
acompañe de la tarjeta de
circulación del vehículo  ante la

dirección a su cargo.
"Cuando se trate de vehículos

que circulen con los vidrios abajo
en cualquiera de sus puertas dijo,
se les pedirá respetuosamente a
los conductores, que suban los
mismos, sólo para verificar que
no estén incurriendo en ninguna
falta al reglamento", apuntó.

Sobre el tema, insistió en que
esta medida es aplicada por
indicaciones estrictas de la Mesa
de Seguridad, integrada por los
tres niveles de gobierno, para
abonar en la disminución de los
índices delictivos.

El funcionario adelantó que la
multa correspondiente para esta
infracción es de 15 UMA y, en caso
de que se pague dentro de los
primeros 5 días hábiles, el monto
será de 10 UMA. Por lo que invitó
a que quienes deban retirar el
polarizado de sus vehículos lo
hagan durante este período
denominado de difusión y
socialización.

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Regidores gomezpalatinos

efectuaron la primera reunión de
trabajo del 2023 correspondiente
a la Comisión de Desarrollo
Rural, siendo presidida por la edil
Claudia Elena Galán Encerrado y
compareciendo el titular de la
Dirección Municipal,
correspondiente al tema, José
Antonio Leyva Sánchez.

En dicho encuentro, el director
de Desarrollo Rural, Antonio
Leyva, pidió el apoyo de los
integrantes de la mencionada
comisión para poder bajar los
recursos y programas que se
ajusten a las necesidades de las
personas del campo,
mencionando que desde hace
mucho tiempo no reciben un
apoyo como tal por parte del
Gobierno Federal y Estatal, sino
que solo les otorgan lo que les
sobra.

“Tenemos que buscar los
rubros adecuados, existen
personas de la zona rural que no
se sienten parte de Gómez
Palacio y esto es a causa de que
no son contemplados a la hora
de los programas de campo”,
apuntó el funcionario y añadió

que esto ha causado mucho daño
entre la población de
agricultores, quedando muy
pocos que trabajan sus tierras y
otros más que rentan sus
terrenos a los pequeños
productores.

Por les pidió sumar esfuerzos
para lograr conseguir lo que
verdaderamente se necesita en
campo, “en ocasiones nos han
querido dar avena sin ser
temporada de la avena y cuando
nos la dan, no contamos con el
agua suficiente para su cultivo;
lo que nosotros necesitamos es
forraje, es sorgo, alfalfa y maíz
forrajero, esto sería un verdadero
apoyo para los agricultores”,
apuntó.

Comentó que se trabajará en
consolidar un apoyo para los
habitantes del campo, siendo la
intención tener un apoyo
subsidiado por parte del estado
de un 50 por ciento, por el
municipio 25 por ciento y las
personas beneficiadas aportarían
el 25 por ciento faltante, “esto es
con la intención de que les cueste
un poco a los agricultores y
después no lo anden vendiendo
como si no se necesitara del
apoyo”, mencionó.

Analizan en Comisión de Desarrollo Rural
necesidades de apoyo a productores  

En etapa de socialización la medida para
retirar los polarizados en Gómez Palacio



Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este viernes la
Fiscalía General del Estado
reportó la desaparición de una
menor de 14 años de edad, que
fue reportada como extraviada
el 18 de enero. 

Aidé Yoselin Aguilar Estrada,
de 14 años, no localizada desde
el 16 de enero, sin embargo, la
alerta se realizó el día 18, 

La menor fue vista por última
vez en la colonia Emiliano
Zapata, sus familiares y
autoridades temen que haya
sido víctima de un delito, por lo

que se solicita a la ciudadanía
en general que si tienen alguna
información que dé con el
paradero de la jovencita,
informen a la institución
procuradora de justicia o a los
familiares. 

La FGED dio a conocer la
media filiación de Aidé Yoselin;
complexión robusta, estatura
de 1.50 metros, tez morena,
cabello negro y largo, como
seña particular tiene un lunar
en la punta de la nariz.  

Su vestimenta al momento de
su desaparición es de una
sudadera de color rojo, rojos y
pantalón de mezclilla. 

Redacción
DURANGO, DGO.

El jueves en el hospital General
450 falleció un hombre de 70 años
de edad, a consecuencia de las
heridas que se ocasionó tras caer
accidentalmente desde su propia
altura. El finado es Eloy Barrón,
quien fue ingresado al nosocomio

el miércoles aproximadamente a
las 15:00 horas para ser atendido,
detectándole una hemorragia
interna en la cabeza, producto del
fuerte golpe que se dio. 

Luego de unas horas de recibir
atención médica y pese a los
esfuerzos de los doctores, el adulto
mayor dejó de existir, dando aviso

personal del nosocomio a la
Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), tomó
conocimiento del deceso y para
conocer la causa del fallecimiento,
el cadáver fue trasladado hasta el
Servicio Médico Forense donde el
médico legista determinó la causa
de fallecimiento. 
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Redacción
DURANGO, DGO.

La madrugada de este viernes
comenzó un intenso operativo al
noroeste de la ciudad por parte de
corporaciones de seguridad a
nivel federal, así como de
elementos de la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena) y
Guardia Nacional (GN).

Dicho operativo comenzó
aproximadamente a las 04:00
horas, en el fraccionamiento
residencial Cortijo, lugar hasta el
que los elementos castrenses se
dieron cita para comenzar con la
operación en la cual arrestaron a
Gerardo Soberanes Ortiz, alias el
“G1”, operador financiero de la
célula criminal afín al cartel de
Ismael “El Mayo” Zambada. 

Durante dichas acciones por
parte de los efectivos de la GN y
Ejército Mexicano, se solicitó el
apoyo aéreo para y localizar la

casa en la que se resguardaba
dicho cabecilla criminal, logrando
su detención aproximadamente a
las 09:00 horas de este viernes. 

El titular de la Sedena, Luis
Crescencio Sandoval González,
fue quien informó sobre la
detención del presunto
delincuente, asimismo informó
que hubo agresiones por parte de
integrantes del grupo criminal,
mismas que repelieron los
castrenses, dando como resultado
un civil armado lesionado. 

Extraoficialmente se sabe que el
ahora detenido y presunto
operador financiero del cártel del
Pacífico es compadre del senador
morenista José Ramón Enríquez.

Cabe mencionar que hasta el
mediodía aún se encontraban
elementos de la GN y Sedena en
el lugar de la detención, quienes
en conjunto con personal de la
FGR realizan indagaciones en el
lugar. 

Detiene Sedena a operador financiero del cártel de Mayo Zambada 

Se busca adolescente
desaparecida 

Septuagenario fallece tras caída

Durango, Dgo. Por el delito de robo a casa habitación, fue sentenciado a 3 años y 6 meses de prisión
Jorge Alejandro Ordaz Guerrero, 68 años de edad, hechos ocurridos en Gómez Palacio, Dgo.



Redacción
DURANGO, DGO.

En el caso del feminicidio de
Dayana Yamil Favela Quiñones, de
34 años de edad, quien fue
localizada desmembrada en
Coahuila, ya hay otros dos
detenidos por parte de las
autoridades de aquella entidad. 

Los detenidos que
presuntamente están
involucrados en el feminicidio de
la joven mujer son Juan Antonio,
de 27 años, vecino del
fraccionamiento Morelos II y
Jesús Arturo, de 25, con domicilio
en el fraccionamiento Miravalle,
ambos de Gómez Palacio,
Durango.

Los dos hombres antes
mencionados junto a Ángel
Alonso (detenido) son quienes
relacionan las autoridades tanto
duranguenses como de Coahuila,

como presuntos actores de la
desaparición y de feminicidio de
la joven. 

Cabe mencionar que Dayan fue
reportada como desaparecida el
11 de enero del 2023, luego de

que saliera de Gómez Palacio a
Torreón y no llegara a su
domicilio. Luego de cinco días de

no saber nada de ella, fue
localizada en el ejido Francisco I.
Madero, Coah.
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Detienen a otros dos por
feminicidio de Dayana Yamil

Jovencita intenta quitarse la vida
Redacción
DURANGO, DGO.

El pasado 18 de enero arribó al
área de emergencias del Hospital
General 450 una jovencita que
trató de quitarse la vida. 

Fue por la pronta reacción de los
padres de Ashley, de 16 años de
edad, que la joven no logró el

cometido de suicidarse, pues la
lograron encontrar a tiempo y
llevarla a que fuera atendida
médicamente. 

De este suceso se sabe que la
menor atentó contra su propia
vida el miércoles a las 22:00
horas, momento en que fue
localizada por sus familiares que
le detectaron cortadas en ambas

muñecas, de inmediato la
trasladaron a recibir atención
médica a dicho hospital. 

Cabe mencionar que en lo que
va del año, van nueve suicidios,
entre ellos el de un menor de 13
años, que se presume tomó esa
decisión por sufrir bullying en la
escuela en la que cursaba la
secundaria. 



Agencias
COAHUILA 

El ex gobernador de Coahuila y
actual coordinador de diputados
federales del PRI, Rubén Moreira,
rechazó que en Coahuila su
familia tenga poder político
como acusó el ex subsecretario
de Seguridad, y candidato del PT
por la gubernatura del estado,
Ricardo Mejía Berdeja.

El diputado federal por el PRI
respondió que Mejía Berdeja “no
está en sus cinco sentidos” y que
incluso, no cumplió con la
encomienda que le dio el
presidente Andrés Manuel López
Obrador en la Secretaría de
Seguridad Ciudadana. 

“Él (Ricardo Mejía Berdeja) no
está en sus 5, y se los digo en
buen plan. El presidente le dio la
oportunidad de tener un cargo

de honor, el ser subsecretario,
tenía la responsabilidad de traer
a este país la paz, cosa que no lo
hizo, y se fue sin decir adiós”,
criticó.

Rubén Moreira exigió al
candidato del PT que aclare sus
gastos de precampaña cuando
aún era funcionario federal.

“Él (Ricardo Mejía Berdeja)
tendría que explicar de dónde
sacó el dinero para su campaña,
porque está lleno Saltillo y
Coahuila de espectaculares, con
supuestas revistas, él tendría
que explicarlo”, sostuvo.

El priista señaló que Mejía
Berdeja representa inseguridad
al no poder en su antiguo cargo
enfrentar dicha problemática y
para la elección de junio de este
año solo alcanzará el 2% de la
votación. 

Agencias
ZACATECAS 

Los cuerpos sin vida de los cuatro
jóvenes que desaparecieron la
pasada Navidad en el municipio
zacatecano de Tepetongo, fueron
encontrados en una fosa
clandestina. La información fue
circulada en redes sociales por sus
familiares, mientras que la Fiscalía
General del Estado de Zacatecas,
no había emitido un boletín.

Información extraoficial indica
que los cuerpos de las tres
muchachas y un hombre estaban
ya en estado de descomposición,
en un hoyo a un lado de donde
habría sido encontrada la
camioneta en donde viajaban, en
donde también había otro
vehículo y otro cadáver masculino.

José Melesio Gutiérrez Padilla, de
36 años de edad; Daniela Márquez
Pichardo, de 31 años, Viviana
Márquez Pichardo, de 26 e Irma
Paola Vargas Montoya de 27 años
de edad, desaparecieron la noche
del pasado 25 de diciembre.

La familia de los difuntos
lamenta el actuar de la Fiscalía de
Zacatecas y también de las
autoridades federales, que a
sabiendas de que se trata de un
punto de máximo riesgo, no
tienen personal ni de la Guardia
Nacional ni del Ejército Mexicano
en la zona, mucho menos policías
estatales o municipales.

“No entiendo nada. El presidente
dijo que ese lugar es peligroso, que
hay mucho tráfico de droga, pero

ni así asegura la zona, sabemos
que hay más de 60 desaparecidos
ahí, y hasta niños, y todos ya están
muertos ¿Por qué no se pone a
trabajar? Este es el presente de
México ¿Por qué si sabe que es
peligroso, no lo soluciona?”,
reclamó Fernanda Márquez, prima
de las tres mujeres fallecidas
violentamente.

Según Fernanda Márquez, sus
primas fueron al Aeropuerto
Internacional de Zacatecas para
recoger a José Melesio Gutiérrez,
quien vivía en Cincinnati, aunque
es originario de León, Guanajuato.
Todos habían estudiado en
Zacatecas, por lo que la ciudad era
ya un sitio común, aunque la
familia Márquez es originaria de
Colotlán, en Jalisco, en los límites
con el estado de Zacatecas.

El ánimo era festivo porque él y
Daniela pensaban comunicarle a
su familia la fecha de su boda,
programada para el próximo mes
de septiembre. Tras recoger a José,
se dirigieron a Colotlán, y el
camino directo y habitual, es a
través de la carretera 23, que pasa
por el poblado de Jerez, en donde
se detuvieron en un bar antes de
continuar el camino. Fernanda
Márquez rechazó que sus
familiares hubieran tenido
problema alguno en el bar.

Pero en torno de las 22:30 horas,
cuando cruzaban el poblado de
Viborillas, en el municipio de
Tepetongo, y poco antes de
ingresar al estado de Jalisco,

Daniela Márquez mandó una
última ubicación a su madre, a
quien le pareció “anormal” debido
al punto en medio de la nada.

El padre de las jóvenes,
acompañado de amigos y vecinos,
salió de Colotlán hacia el lugar de
los hechos, hallando
absolutamente nada en el punto
referido por la joven. Un sitio
oscuro, a borde de carretera, por lo
que decidieron regresar a Jalisco.

“En este momento ni siquiera
logramos entender cómo
encontraron los cuerpos, estando
desde hace semanas en el mismo
lugar. Entonces significa que ni
siquiera las habían buscado”,
recriminó Fernanda Márquez.

La prima de las víctimas apuntó
que hay una gran confusión sobre
lo ocurrido en Viborillas, pero
sobre todo hay rabia en contra de
los agresores, alentada por la
omisión de las autoridades, y es
que todavía los cuerpos no han
sido entregados.

IRA Y CONFUSIÓN
Desde la noche del jueves, la

plaza principal de Colotlán, Jalisco,
está iluminada con veladoras,
fotografías de los difuntos y lonas
de rechazo a la inseguridad y a la
omisión y complicidad de las
autoridades locales, estatales y
federales.

Y es que esa misma noche la
familia de las víctimas comunicó a
través de sus redes sociales, el
hallazgo de sus cuerpos sin vida.
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Niega Rubén Moreira
intervención en Coahuila
como acusa Ricardo Mejía

Hallan muertos a los jóvenes
desaparecidos en Zacatecas
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Diana Olivares, presidenta de la
Cámara Nacional de
Aerotransportes (Canaero),
detalló que están dispuestos a
trasladar el transporte de carga
del Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México (AICM) al
Felipe Ángeles (AIFA), sin
embargo esta migración no será
posible en 90 días, tal y como lo
tiene proyectado el Gobierno de
México.

En entrevista con Joaquín López-
Dóriga para su espacio en Radio
Fórmula, Olivares aseveró que
aunque las proyecciones de
Canaero es que dicha mudanza se
lleve a cabo en 360 días, están
dispuestos a llegar a un punto
medio con las autoridades del
Gobierno.

“Si tuviera que ponerle un título

a toda esta petición es más
tiempo (para migrar): la brecha es
muy alta, de 90 a 360 días,
claramente no nos estamos
poniendo de acuerdo, así que
tenemos que llegar a un punto
donde todo va a ser con
argumentos”, dijo.

“Estamos dispuestos a
sentarnos y buscar una fecha que
sea, lo más importante, segura, y
que sea segura tanto para la parte
socialmente hablando, para todos
los empleados, segura para toda
la operación, que debe tener
todas las certificaciones y
capacitaciones. Estoy optimista
de llegar a un punto de acuerdo,
de encuentro”, puntualizó.

El Gobierno mexicano consideró
este jueves como una “opción
viable” migrar operaciones de
carga aérea local e internacional
del AICM al nuevo AIFA,

inaugurado el pasado 21 de
marzo de 2022.

En un comunicado, la Secretaría
de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes
(SICT) contó que desde julio del
2022 ha llevado a cabo un total de
43 eventos con 61 grupos de la
industria aérea de carga y
dependencias gubernamentales
federales para exponer la
conveniencia de reordenar la
carga nacional y extranjera del
AICM.

Esto en respuesta a la Canaero,
quien advirtió que migrar las
operaciones de carga aérea del
AICM a otros aeropuertos
requeriría de un plazo mínimo de
360 días naturales, prácticamente
un año.

La dependencia dijo que la
nueva terminal, inaugurada el 21
de marzo de 2022, “cuenta con

una infraestructura adecuada y
eficiente para operaciones de
carga, gracias a que su diseño
previó una capacidad de
expansión a futuro de tres
millones de toneladas al año
cuando alcance su máximo
potencial”.

La presidente Canaero dejó en
claro que no se oponen a la
mudanza, sin embargo, el plazo
que propuso el Gobierno en el
anteproyecto no da hacerlo de
una manera ordenada y segura.

“Estamos a favor de la
mudanza, pero definitivamente
90 días no nos da para una
mudanza sana, por todo lo que
es: la complejidad logísticas, los
empleados que tienen que
moverse, la seguridad, las
certificaciones”, expresó.

“Hicimos un análisis y creemos
que 360 días sería lo mejor para
poder hacer de la mejor manera
con mucha seguridad, tomando
en cuenta con ls tiempos que
actualmente tenemos n cuanto.a

certificaciones, cómo está
infraestructura. Ahora si todas
estas aristas externas se aceleran
quizá podríamos ajustar un poco
más, pero definitivamente 90 días
hábiles como lo están
proponiendo no da”, agregó.

“Estamos en conversaciones
abiertas. colaborativas con el
Gobierno para llegar a un punto
de acuerdo, esperemos que así
sea. Estamos optimistas”,
manifestó.

Hay que buscar una fecha segura para migrar del AICM
al AIFA; 90 días no da para mudanza sana”: Canaero

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El 64% de los mexicanos se
sienten inseguros en su ciudad,
señaló el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi)

De acuerdo con el Inegi, la
percepción de inseguridad de los
mexicanos descendió a 64.2 por
ciento en el cierre de 2022, un
ligero decremento frente al 65.8
por ciento de un año antes,
informó el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi).

Esto significa que casi dos tercios
de la población de 18 años y más
consideró inseguro vivir en su
ciudad, según la Encuesta
Nacional de Seguridad Pública
Urbana (ENSU) que el Inegi levantó
el cuarto trimestre del año pasado.

“Representa un cambio
estadísticamente significativo con
respecto a diciembre de 2021”,
apuntó el instituto autónomo en
su reporte.

También implicó una leve
reducción frente al tercer trimestre
de 2022, cuando el índice era de
64.4 por ciento.

La estadística exhibió una brecha
de género, con el 69.9 por ciento
de mujeres que reportaron
inseguridad frente al 57.4 por
ciento de los hombres.

De acuerdo con Carlos Penna,
director general de T-Research-MX,

en el último trimestre, disminuyó,
en promedio, 3% la percepción de

inseguridad.
Además, de los encuestados, tres

de los 10 municipios considerados
más inseguros están en Jalisco, la

entidad que más acumula en dicho
Top.

Las mujeres se sienten mucho más inseguras
en México que los hombres: T-Research-MX
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Tras permanecer recluido dos
años tres meses en el Centro
Federal de Readaptación Social
(CEFERESO), número 11 de
Hermosillo, Sonora, Sunshine
Antonio Rodríguez Peña,
expresidente de la Federación de
Cooperativas de Pesca Ribereña
de San Felipe, Baja California,
acusado por el Gobierno de
México, de ser presuntamente
uno de los líderes del “Cártel de la
Totoaba”, enfrentará finalmente
su juicio oral el próximo lunes 23
de enero en el marco del nuevo
Sistema de Justicia Penal
Acusatorio.

De acuerdo con la Agenda de
Audiencias del Consejo de la

Judicatura Federal, Sunshine
Antonio Rodríguez Peña, deberá
comparecer ante el juez de la
causa penal 174/2020, el lunes 23
de enero de 2023, en una sala del
segundo piso del Centro de
Justicia Penal Federal del Estado
de Sonora, ubicado en Hermosillo,
entre las 12:02 p.m. - 01:17 p.m.,
donde se deberá determinar su
culpabilidad o inocencia.

"Con la finalidad de que el
acusado Sunshine Antonio
Rodríguez Peña y/o Antonio
Sunshine Rodríguez Peña y/o
Sunshine Rodríguez Peña y/o alias
'El Güero', sea conducido a la sala
de audiencias de este Centro de
Justicia, en razón de que se
encuentra detenido en el Centro
Federal de Readaptación Social

número 11 'CPS Sonora'”.
En el juicio oral, el Ministerio

Público Federal expondrá los
argumentos y pruebas que
buscan demostrar la
responsabilidad de Rodríguez
Peña en la comisión del delito de
delincuencia organizada con
afectación al medio ambiente,
mientras que la defensa
presentará como testigos a
líderes del sector pesquero del
Alto Golfo de California, que
hablarán sobre las actividades
que realizaba el acusado como
presidente de la Federación de
Cooperativas de Pesca Ribereña
de San Felipe, dentro del marco de
la ley.

Sunshine Antonio Rodríguez
Peña fue detenido alrededor de
las 03:00 de la mañana del
miércoles 11 de noviembre de
2020, tras un cateo realizado a su
domicilio, por parte de elementos
de la Secretaría de Marina
(Semar), y de la Subprocuraduría
Especializada en Investigación de
Delincuencia Organizada (SEIDO),

de la Fiscalía General de la
República (FGR).

El 18 de noviembre, el juez
federal Aníbal Borbón, determinó
vincularlo a proceso y fijar prisión
preventiva oficiosa, por los dos
meses que estableció como plazo
para realizar la investigación
complementaria.

A lo largo de estos dos años tres
meses, familiares y amigos de
Sunshine Antonio Rodríguez
Peña, denunciaron violaciones al
debido proceso, porque la
audiencia para el juicio oral se fue
posponiendo, por lo que
advirtieron que el exdirigente
pesquero es un "preso político".

El pasado 3 de enero, el
almirante Rafael Ojeda Durán,
titular de la Secretaría de Marina
(Semar), afirmó en la conferencia
mañanera de Palacio Nacional
que el "Cártel de la Totoaba", fue
desarticulado.

“Dentro del Alto Golfo de
California existía un cártel, le
llamaban el Cártel de la Totoaba,
vinculado con la cuestión de la
vaquita marina, se desarticuló y
se detuvo a siete elementos que
están presos, es una acción que se
llevó a cabo con varias
dependencias, Conapesca,
Agricultura, Semarnat, Sader”,
subrayó.

Acusado de totoabero, el
próximo lunes, enjuiciarán a
Sunshine Rodríguez Peña

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El rector de la UNAM, Enrique
Graue, aseguró que el caso del
plagio de la tesis de la ministra
Yasmín Esquivel no se ha cerrado
y que se continúa investigando
para determinar sanciones
adicionales a las que ya se han
dado como la de la rescisión el
contrato de la profesora que
fungió como asesora de los
proyectos de titulación.

“El plagio de una tesis no es cosa
menor; es una conducta
reprobable, una usurpación de
ideas y talentos. Es un acto que
pone en entredicho la ética y la
moral de quien lo comete, y
ofende a quienes se esmeran en
cumplir con este requisito
académico”, dijo el rector de la
UNAM durante un mensaje a la
comunidad universitaria.

Agregó que para analizar más
sanciones que pudieran derivar
del plagio de las dos tesis, una
presentada en 1986 en la Facultad
de Derecho y la otra en 1987 por
la ministra Yasmín Esquivel
convocará a la Comisión de Honor
del Consejo Universitario.

"Con determinación y libertad, y
respetando siempre las normas
que nos rigen, simultáneamente
estamos estudiando las distintas
alternativas y las consecuencias
que pudieran darse como

resultado de acciones
sancionadoras adicionales",
mencionó.

Además, dijo que también se
garantizará el debido proceso al
que tiene derecho toda persona,
por lo que también llamará al
Comité Universitario de Ética para
que revise los dictámenes y
documentación de la que se allegó
el Comité de Integridad
Académica y Científica de la FES
Aragón, el cual determinó que
hubo plagio.

UNAM no evade responsabilidad
en caso Yasmín Esquivel: Enrique
Graue

Ante los señalamientos de que
ha evadido su responsabilidad en
el caso Yasmín Esquivel al dejar en
la SEP el retiro del título tras
confirmarse el plagio, el rector
Enrique Graue aseguró no evade
sus funciones y reiteró que no
puede ir más allá de la legislación
universitaria que es la que rige en
la máxima casa de estudios.

“La rectoría, depositada en mi
persona, de ninguna manera
evade su responsabilidad. Mi
actuar no es tampoco producto de
postergaciones, timidez, temor o
encubrimientos. Actúo —y así lo
seguiré haciendo— en el marco
de la legislación universitaria.  No
puedo, ni debo ir más allá de lo
que la normativa nos permite",
señaló.

Reiteró que tras conocer el
dictamen del comité de la FES
Aragón consultó el caso con la
Oficina de la Abogacía General
para ver si la normatividad
universitaria vigente permitía

anular un título por el plagio.
“La opinión fue que la

Universidad Nacional y sus
autoridades carecen de facultades
legales para ello. Con esta opinión
coincidieron las personas titulares

de las Direcciones de la Facultad
de Derecho y del Instituto de
Investigaciones Jurídicas, así
como voces autorizadas de
distinguidos eméritos de ambas
entidades académicas.

Caso de plagio de Yasmín Esquivel no se ha cerrado,
UNAM sigue investigando: Graue
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El gobierno de Estados Unidos

designó el viernes al grupo
paramilitar ruso Wagner como
una "organización criminal
transnacional", aumentando la
presión sobre el grupo armado
privado que lucha en Ucrania.

"Con estas acciones y más por
venir, nuestro mensaje para
cualquier empresa que esté
considerando brindar apoyo a
Wagner es el siguiente: es una
organización criminal que está
cometiendo atrocidades
generalizadas y abusos contra los
derechos humanos, y
trabajaremos incansablemente
para identificar, interrumpir,
exponer y apuntar a aquellos que
ayudan a Wagner", dijo el vocero
de seguridad nacional de la Casa
Blanca, John Kirby.

Declarar al Grupo Wagner como

una Organización Criminal
Transnacional bajo una orden
ejecutiva congela cualquier activo
estadunidense de la organización
y prohíbe a los estadunidenses
proporcionar fondos, bienes o
servicios al grupo. Karby aseguró
que este grupo paramilitar ha
estado ayudando al ejército ruso
en la guerra de Ucrania.

"En coordinación con esta
designación, también
impondremos sanciones
adicionales la próxima semana
contra Wagner y su red de apoyo
en varios continentes. Estas
acciones reconocen la amenaza
transcontinental que plantea
Wagner, incluso a través de su
patrón continuo de actividad
delictiva grave", dijo Kirby a los
periodistas en la sesión
informativa diaria de la Casa
Blanca.

El mes pasado, la Casa Blanca
dijo que el Grupo Wagner había
recibido un envío de armas de
Corea del Norte para ayudar a
reforzar las fuerzas rusas en
Ucrania, en una señal del papel
cada vez mayor del grupo en ese
conflicto.

El Ministerio de Relaciones
Exteriores de Corea del Norte
calificó el informe de infundado y
denunció a Estados Unidos por
proporcionar armas letales a
Ucrania. El propietario de la
organización Yevgeny Prigozhin,
negó el mes pasado haber
recibido armas de Corea del Norte
y caracterizó el informe como
"chismes y especulaciones".

Kirby dijo que el presidente
ruso, Vladimir Putin, recurrió
cada vez más a Wagner en busca
de apoyo militar, lo que provocó
algunas tensiones en Moscú. La

organización no respondió de
inmediato a una solicitud de
comentarios sobre los
comentarios de Kirby.

"Estamos viendo indicios,
incluso en la inteligencia, de que
las tensiones entre Wagner y el
Ministerio de Defensa ruso están
aumentando", dijo. "Wagner se
está convirtiendo en un centro de
poder rival para el ejército ruso y
otros ministerios rusos".

Dijo que Estados Unidos evalúa
que el Grupo Wagner
actualmente tiene alrededor de
50 mil empleados desplegados en
Ucrania, incluidos 10 mil
contratistas y 40 mil convictos
reclutados en prisiones rusas.

"Nuestra información indica que
el Ministerio de Defensa ruso
tiene reservas sobre los métodos
de reclutamiento del Grupo
Wagner. A pesar de esto,

evaluamos que es probable que
Wagner continúe reclutando
prisioneros rusos", dijo.

General de EEUU ve "muy difícil"
expulsar a las tropas rusas de
Ucrania este año

El jefe del Estado Mayor
Conjunto de Estados Unidos,
Mark Milley, expresó este viernes
serias dudas de que Ucrania
consiga expulsar a las tropas
rusas de su territorio este año. 

"Desde un punto de vista
militar, sigo sosteniendo que este
año será muy, muy difícil expulsar
por completo a las fuerzas rusas
de todas las zonas de Ucrania
ocupadas", declaró el general
Milley a los periodistas, durante
una reunión de aliados de Ucrania
en una base estadounidense en
Alemania. "Esto no quiere decir
que no pueda ocurrir. Pero será
muy, muy difícil", agregó. 

EU designa al Grupo Wagner como organización criminal
transnacional y planea sanciones

Agencias 
Ecuador es el país

latinoamericano donde los
ciudadanos se sienten más
inseguros en las calles de noche,
por encima de Venezuela, según
una encuesta publicada este
viernes por Gallup.

Casi dos de cada tres (64%)
ecuatorianos consultados en 2022
dijeron no sentirse seguros
caminando solos por la noche en el
lugar donde viven, mientras que el
35% sí, señala la compañía de
sondeos estadounidense, que
atribuye las cifras a la escalada de
violencia de las pandillas, el
narcotráfico y los disturbios.

Hace apenas cinco años, Ecuador
figuraba entre los países de la
región donde la ciudadanía se
sentía más segura (52%) y
Venezuela obtenía el peor
resultado, señala Gallup.

Pero la percepción en Venezuela
mejoró en 2022, con un 53% que
se siente inseguro al caminar solo
por la noche, frente al 67% del año
anterior.

Ecuador, situado entre los dos
mayores productores de cocaína
del mundo, Colombia y Perú, se ha

convertido en un centro neurálgico
en el comercio mundial de drogas.

“El auge de la producción de
cocaína en Colombia, los recortes
en los presupuestos penitenciarios
de Ecuador y la eliminación del
ministerio de Justicia, entre otros
factores, han hecho que el Estado
sea ahora menos capaz de
controlar los efectos del tráfico
internacional de drogas", señala
Gallup.

Las tasas de criminalidad y la
población carcelaria se han
disparado.

Según datos oficiales, la tasa de
homicidios subió a 25 por cada
100.000 habitantes en 2022, frente
a 14 en 2021.

Cientos de reclusos han sido
asesinados, al menos una decena
de policías ha muerto debido a la
violencia de las pandillas y algunos
ecuatorianos han visto cuerpos
decapitados colgados de puentes.

Esto ha llevado al presidente
conservador Guillermo Lasso a
decretar estados de emergencia.

La situación es crítica en los
estados de la costa occidental,
reciente epicentro de tráfico de
drogas, donde casi las tres cuartas
partes (73%) de los encuestados

por Gallup no se sienten seguros
caminando solos.

La percepción de la seguridad
pública en el oeste del país roza los
niveles registrados en Afganistán
en 2021 (77% se sentía inseguro)

cuando los talibanes regresaron al
poder, afirma Gallup.

Además, la confianza de los
ecuatorianos en la policía local y el
sistema judicial ha caído a los
niveles más bajos en más de una

década.
Según la encuesta, alrededor de

dos de cada cinco (41%)
ecuatorianos en 2022 confiaban en
la policía local, y el 24% en la
justicia.

Revelan país de América Latina donde
ciudadanos se sienten más inseguros



**** 7º Piso Dpto. 4
Mi primer trabajo remunerado

me lo dio Alfredo, mi hermano,
cuando se desempañaba como
jefe del Taller de la Agencia
Dodge (ahora CAASA), en donde
laboré como YVeMe de los
maestros mecánicos a quienes
entregaba las refacciones que
solicitaban para la reparación de
los vehículos.

Ahí en esa gran nave de 20 de
Noviembre, entre Regato y
Laureano Roncal, además
trabajaban mi cuñada Martha
San Vicente, que luego sería la
esposa de Alfredo y mi hermana
mayor, Lilia.

Solo fueron unas semanas
mientras entraba a la secundaria,
pero esos 21 pesos que recibía
semanalmente en un sobre
blanco grapado, me hicieron feliz
mientras duró.

Durante la secundaria, junto
con Ezequiel Díaz Torres, vecino
del Calvario, nos auto-empleamos
vendiendo agujetas para los
zapatos, en tienditas de las
colonias de la periferia. Un buen
negocio mientras tuve esa bici
valona prestada, porque recorrer
esos establecimientos
caminando, estaba más que en
chino, así que tuvimos que dejar
el negocio.

En ese inter, también tuve
trabajos “sui géneris” no
remunerados con pesos y
centavos sino en especie.

Uno en especial, fue que mi
hermano Alfredo me mandaba de
la calle Nogal del Calvario, a
preguntarle a su novia Martha
(luego se casarían), que vivía en
calle Urrea de Tierra Blanca, si
quería ir al cine. Regresaba
generalmente con el si. Pero
luego tenia que ir de nuevo, para
periódico en mano (El Sol de
Durango), preguntarle a cuál cine
quería ir. Generalmente eran el

Principal o el Durango. De la casa
de ella, en Urrea, regresaba de
nuevo al Calvario para que me
dieran el dinero e ir a hacer fila
para comprar los boletos.

Mi pago era, entrar con ellos al
cine y compartir lo que él le
compraba a Martha en la
dulcería. Eso duró varios años y
casi todos los domingos que no
estaban enojados.

El horario tanto en secundaria
como en Prepa y profesional, no
facilitaba las cosas para combinar
la escuela con un trabajo. El único
de la familia que lo hizo desde
muy joven fue Ramiro que
estudiaba en la prepa nocturna
de la UJED y trabajaba en la
Moparita, refaccionaria que
dependía de la Agencia Dodge.

Sin embargo y gracias a la
oportunidad que me dio el
periodista Emilio Mattar
Cervantes (QEPD), estuve leyendo
noticias en la XECK en un
noticiario que se trasmitía en
vivo a las 23 horas, producido y
operado por el Maestro Rafael
Silva padre. Eso permitió que un
enviado de Televisión
Independiente de México (TIM
Canal 8), me contactara para
invitarme como corresponsal,
originalmente para un programa
deportivo dominical en donde
podría informar de las películas
que se estuvieran rodando en
Durango y más adelante sobre la
fiesta brava que se desarrollaba
en la Plaza de Toros Alejandra.

25 pesotes por nota
TRASMITIDA, era el pago de esa
corresponsalía hasta que se
fusionaron TIM y Telesistema
Mexicano para formar la ahora
poderosísima Televisa.

Aquí debo agradecer el gran
apoyo que recibí de Cecilia Torres
Larriva entonces directora de
Cinematografía del Estado; Hugo
Jáquez, propietario de Plaza de
Toros Alejandra; Roberto
Armendáriz, Marcela Rubiales y

más tarde a Ricardo Rocha, Pepe
Cárdenas y Joaquín López Dóriga.

Fue entonces que el señor José
Pacheco, muy cercano a la Familia
Armas Hidalgo, propietaria de
XEDU y XEND y posteriormente
de XECAV, me invitó a formar
parte de un equipo de noticiarios
que estaba integrando con
Alfredo Gracia Favela, Socorrito
Gutiérrez y Mario Carrera. Creo
que fue el primer noticiario de
radio con un formato profesional
que hubo en la historia de
Durango.

Había programas de
comentarios como el que hacían
Antonio Norman Fuentes y René
Barbier Galván, en la XEDU a eso
de las 13 horas.

Ahí todo el apoyo que nos
brindaron Domingo Gurrola,
Eleuterio “Tello” Montes, Jesús
Aparicio, Samuel Carlos Guillén
Reyes, Carlos y Arturo Armas
Hidalgo, y por supuesto la
confianza abierta de don Carlos
Armas Valdez.

Mi presencia en ese servicio
informativo del Grupo Armas, me
hizo visible para el Prof. Don
Salvador Nava Rodríguez, quien,
a través de mi entonces gran
amiga, futura novia y esposa,
Chelito Carrete, me invitó a
acercarme a La Voz de Durango
que estaba reclutando reporteros.

Por diferencia de minutos,
arribamos al edificio de La Voz de
Durango, en calle Juárez del
Centro Histórico, Mariano
Alvarado Martínez y un servidor.
Él, “Tecla Veloz”, acompañado
por don Gilberto Niebla,
periodista y político, uno de los
reporteros de la fuente policiaca
de ese diario local. Un servidor
solo.

Ambos fuimos contratados el
mismo día.

Entraba a las big leaguers del
periodismo local. Enfrente, el
Decano, El Sol de Durango que
empezó a sentir competencia al

convertirse en diario lo que
durante años fue Semanario y
con arribo de la moderna rotativa
que metía al diarismo local en el
sistema offset.

Don Salvador Nava
apoyado por Didier Bracho Soto
supieron integran un buen
equipo de reporteros que relevó a
una generación de primer nivel
pero que se fueron más por lo
político y lo académico: José
Ramón Hernández Meraz, Luis
Sergio Soto Jiménez, Juan José
Burciaga, Guillermo Rodríguez
Gallegos, José Refugio “El Tubo”
Vargas, entre otros que brillaron
en sus respectivas actividades.

De la nueva camada, el
decano don Gilberto Niebla,
Chava “El Soldado” Vázquez,
Eduardo “La Gallina” Castro
Romero, Juan Francisco Arroyo,
Mariano Alvarado Martínez, Juan
Carlos Laynez, Chelito Carrete,
Edgar Gurrola, Sra. Guillermina S.
de Nava, Tere de Calvillo, entre
otros.

Tuve la suerte de, junto
con Mariano Alvarado, cubrir en
1974, la campaña del Dr. Héctor
Mayagoitia Domínguez, para
gobernador del Estado, postulado
por el PRI.

Durante ese tiempo de
campaña, se trabó una gran
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Ella, una de las
mejores, se va. Las
palabras no pudieron
ser más precisas para
una líder tan
reconocida.  Jacinda
Ardern se convirtió en
primera ministra de
Nueva Zelanda
cuando tenía 37 años,
esto la colocó como la
figura de Estado más
joven en el mundo.

Lejos de la
inexperiencia, su presencia trajo consigo
dinámicas fuera de todo protocolo,
mismas que refrescaron el ámbito político
global que, en ese entonces, estaba
inundado de nombres y costumbres como
las ejecutadas por  Donald
Trump o Vladimir Putin, donde lo que
importaba no sólo era lo que decían, sino
que eran ellos quienes lo hacían. 

“Tenía la esperanza de encontrar lo que
necesitaba para continuar durante ese
periodo, pero, desafortunadamente no lo
he logrado. Estaría perjudicando a Nueva
Zelanda si continuara…”, ¿se imagina
usted al expresidente de EU o al actual
mandatario ruso expresando algo como
esto? Ardern decidió no presentarse a
reelección, en su mensaje, aseguró ya no
tener la energía suficiente para continuar
y dejó un mensaje: “Espero dejar a los
neozelandeses con la convicción de que se
puede ser amable, pero fuerte, empático,
pero decidido, optimista, pero centrado...
de que puedes ser tu propio tipo de líder,
uno que sabe cuándo ha llegado el
momento de irse…”. 

Figuras políticas que valdría la pena
conservar en activo, que urge porque sean
el común en todas partes del mundo. Y es
que en el planeta entero, la política está
llena de figuras narcisistas, lados opuestos
a figuras como Ardern. 

Varios son los momentos que se le
reconocen como parte de su legado. Desde
luego su manejo de la pandemia. Aisló a
su país de inmediato para contener la

propagación del virus y, aunque esto trajo
consecuencias económicas, fue también
Nueva Zelanda uno de los primeros países
en el mundo en regresar a la
“normalidad”. Esto le aseguró triunfos
electorales, pero en un ejercicio de
autocrítica, tan poco recurrente en otros
líderes, sentenció que justo las secuelas de
la pandemia eran causante de la factura
política que debía pagar, en los últimos
meses su popularidad cayó, pero justo
también por esto, es que optó por dejar el
cargo, lejos, lejísimos del discurso que se
aferra al poder. Ardern entendió cuando
debía decir adiós, lo que pocas veces
vemos en un planeta inundado de líderes
que hacen campaña por años y que se
mantienen así a pesar de ya estar en el
gobierno. O aquellos otros que insisten en
regresar o que desconocen resultados de
elecciones, que llaman a sus seguidores a
que apoyen proclamaciones “legítimas”
de mandato o que envían mensajes
cifrados para que tomen por la fuerza lo
que las urnas no les concedió. 

Jacinda Ardern está al otro extremo de
esos personajes tan necesitados de
atención, que requieren un micrófono
para soltar monólogos. En 2019, cuando
la aún primera ministra de Nueva Zelanda
debía ofrecer un informe de gobierno, no
organizó un evento que le asegurara
aplausos en el patio de un recinto frente
a invitados estratégicamente elegidos,
rindió cuentas a través de un video de
apenas 120 segundos de duración, en el
cual enlistó los logros de su
administración en sus dos primeros años
como jefa de Estado. Un mensaje de dos
mi-nu-tos. Qué envidia, ¿no?

ADDENDUM
Además, Jacinda Ardern rompió varios

techos, no sólo el de la edad: se convirtió
en mamá y conjuntó está labor con el
trabajo político sin que uno restara mérito
al otro, incluso su bebé asistió a
asambleas de la ONU e interrumpió
mensajes virtuales que su madre ofrecía
durante el confinamiento.

amistad con el candidato su señora
esposa, María Luisa Prado, y su equipo de
mas confianza como el ingeniero Jesús
Rodríguez Viedma. Mucho platicamos
durante la campaña hasta llegar a
convertirnos en colaboradores honorarios
de la
candidatura de
M a y a g o i t i a
D o m í n g u e z
quien, una vez
convertido en
g o b e r n a d o r
electo, me
invitó a formar
parte de su
gabinete.

Originalmente
la invitación
fue para ser su
Jefe de Prensa
(no había
dirección de Comunicación Social), pero le
fui sincero y no acepté porque
seguramente los de enfrente, por el
decanato, pudrían oponerse y se crearía
un conflicto que un servidor no quería.

Entonces el ofrecimiento fue para que
fuera director del Instituto de Protección
a la Infancia de Durango (Ahora DIF
estatal), para lo que me declaré
totalmente desconocedor del tema tan
delicado como es la atención a la niñez y

la familia.
Finalmente y a
sugerencia de su
amigo, Chema
Guardia, en
aquel tiempo
propietario del
l u j o s o
restaurante de la
Zona Rosa, El
Caballo de
Hierro, me invito
a ser el primer
Director de
Turismo y
Cinematografía
del Estado.

Existían entonces dos direcciones que por
disposición del gobernador Mayagoitia, se
fusionaron y se agregó la delegación
federal de Turismo.

(CONTINUARÁ)
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Infobae
¿Quién no conoce a Alicia (la del

país de las maravillas)? Alicia es
parte del imaginario colectivo.
Charly García juega con ella en una
canción de Serú Girán del 80 en la
que menciona los trabalenguas y
juegos de palabras –propios del
libro original de Lewis Carroll–
para hablar de lo prohibido –la
dictadura–. También Disney y Tim
Burton –con propuestas
notoriamente diferentes, más allá
de la obvia diferencia dibujo
animado / live action– se dieron el
lujo de llevar a cabo sus propias
adaptaciones de este clásico.

Es un hecho evidente, notorio,
que Alicia y su universo cautivan.
La pregunta que sigue a
continuación es a quién (o quiénes,
entendido como el público
receptor/lector), y, finalmente, por
qué, de una manera u otra, sigue
vigente.

A la hora de armar esta nota, que
tenía como única premisa conocer
qué valor o qué significaba Alicia
para cada quién de las consultadas
y el porqué de su vigencia (a la
fecha de la salida de esta nota,
acaba de ser editada una nueva
versión ilustrada para las infancias
por Valeria Docampo, en unaluna),
surgieron nuevas preguntas a

partir de las respuestas, lo que
transformó la punta de un ovillo en
un entramado del cual poder tirar
y tirar hilos.

Traducción, alegorías, juegos con
el lenguaje, personajes (reales y
no), crecer, imaginar, son los
puntos coincidentes en casi todos
los testimonios recogidos para esta
nota. El valor de la calidad de las
traducciones es fundamental no
solo para la comprensión lectora,
sino, además, para apreciar el
atractivo de un texto en general y

de Alicia en particular.
No está exento, por supuesto, el

gusto personal, y su manifestación
no le resta mérito, más bien todo
lo contrario, aporta al mosaico de
opiniones entramadas en esta nota
para dar cuenta, finalmente, de la
vigencia de Alicia más allá de los
discursos cancelatorios y de las
producciones audiovisuales. A
continuación, algunas ideas
vertidas por Cecilia Bona, Carola
Martínez Arroyo, Daniela Azulay,
Julia Coria y Flavia Pittella en

diálogo con Infobae Cultura.
Cecilia Bona, creadora de

contenido y quien está detrás de
Porqueleerok, es la encargada de
poner en contexto lo que es
conocido por todos: quién era
Alicia –porque vale aclarar que
Lewis Carroll, seudónimo del
profesor de matemáticas y diácono
de la Christ Church Charles
Lutwidge Dodgson, su autor, no
escondió el nombre de a quién fue
dedicado, su joven amiga Alice
Liddell–, las controversias en torno

a esta obra y otros datos en torno
a ella.

“Alicia en el país de las maravillas
es un libro que no fue escrito con
ese nombre”, cuenta, “primero se
llamaba Las aventuras de Alicia en
el mundo subterráneo, y fue escrito
en 1862 y salió publicado en el 65.
Menciono la fecha de creación
porque era la época de una
literatura que se conoce como
literatura victoriana, los libros que
se escribían para niños eran libros
con un contenido moral, con
órdenes sobre qué se tenía que
hacer. Era como la preparación
para un buen adulto del mañana,
entonces todo lo que se escribía
para niños era, en realidad, una
literatura para darles lecciones. Y
el primero, si se quiere, que cambia
esto es Lewis Carroll, porque les
dedicó ese libro a unas niñas que
eran sus amigas, entre ellas estaba
Alice Liddell –que podríamos decir
que es la verdadera Alicia en el país
de las maravillas– y él quería
entretenerlas, no educarlas, no
bajarles data, y de ahí surge todo
lo que conocemos como la
revolución de la literatura de la era
victoriana. Ya lejos de lo que se
escribía en ese momento, muchas
otras personas utilizaron los
recursos de Lewis Carroll para
escribir”.

Eternamente, Alicia: cómo hizo el clásico de
Lewis Carroll para seguir tan vigente



A lo que Bona se refiere,
seguramente, es a lo que define
como “el mayor legado de Lewis
Carroll”, que es la divulgación del
non sense o el sin sentido, el
disparate, que tiene que ver con
hacer juegos con el lenguaje. A
Carroll se le adjudica la creación de
las palabras-maleta, o
portmanteau. Bona subraya: ”No
solamente juegos de palabras, sino
juegos con las palabras: utilizar en
el medio de una oración una
palabra que no va ahí, pero sí va
por la forma como suena o hacerse
preguntas solamente porque
generan controversia”.

Es interesante señalar que de las
voces consultadas para esta nota,
cuatro de cinco destacan que uno
de los valores más significativos de
esta obra está en la forma del
texto, no solo en lo dicho –que ya
de por sí guarda mucho por
analizar– sino en la manera en que
es expresada. Carola Martínez
Arroyo, especialista en literatura
para las infancias, referente en
seleccionar materiales para ellas,
escritora y editora, comparte una
anécdota familiar al respecto:
“Pienso, por ejemplo, en un
momento en que en unas
vacaciones con mis crías leímos
Alicia a través del espejo, y era
increíble, también era una muy
buena traducción. Era la
traducción de De la Flor, entonces
tenía como juegos con el lenguaje
que permitían jugar a la medida
que uno lo iba leyendo”.

Para Daniela Azulay, otra
referente y especialista en LIJ y
periodista de Infobae Cultura, la
particularidad de los juegos del
lenguaje, que apelan a infancias
despiertas y abiertas a utilizar las
palabras fuera de contexto, es lo
que hace que Alicia sea tan
interesante, tan de vanguardia:

“Nunca terminás de encontrar
todos los misterios que encierra,
como que hay un ingenio, un juego
de palabras, un jugar con el
sinsentido, pero al mismo tiempo
los diálogos son imperdibles, hay
algo en el tono, además del sin
sentido, de la búsqueda del juego
de palabras y del ingenio”.

Y esa frase desliza lo que Flavia
Pittella, periodista, escritora y
traductora, además de una gran
coleccionista de Alicias, termina de
definir: “A mí Alicia me voló la
cabeza cuando empecé a estudiar
más en profundidad inglés en la
facultad, y me terminó de cerrar
todo el tema de la importancia de
la fonética, digamos, de cómo las
palabras se conforman en inglés y
se pronuncian de la misma manera
para significar cosas diferentes, y
eso hace que se genere el famoso
pan, el play on words, el juego de
palabras, Alicia es un juego de
palabras. Entonces,
inmediatamente, lo que me pasó
después fue que cuando fui
avanzando en la carrera y llegué al
momento de traducción literaria,
le dediqué mucho tiempo al
estudio de más de veinte
traducciones que tengo en mi casa
(o un poco más, también) que
hacen que –siempre digo lo
mismo– haya gente que diga que
amó a Alicia y gente que diga que
no entiende por qué es tan
famosa”.

Y esta última idea no es un
detalle menor, porque la
posibilidad de amar a Alicia u
odiarla radica en algo mencionado
también por Martínez Arroyo, que
es la cuestión de la traducción. Por
la materialidad misma de este
texto, una mala traducción no solo
atenta contra el contenido, sino,
además, contra su comprensión. El
humor, tan presente en los

disparatados diálogos entre Alicia
y los personajes con los que se
cruza en el mundo subterráneo,
pueden perder efectividad en
“selecciones y traducciones que no
están hechas con mucha pericia”,
al decir de Martínez Arroyo.

“Una traducción mala de Alicia
hace que sea inentendible de qué
se trata, y una buena traducción de
Alicia hace que disfrutes
precisamente del festival de juegos
de palabras que generan los malos
entendidos. Hay un ejemplo que es
muy clásico y muy hermoso. Alicia
está hablando con un ratón y le
pregunta por qué es que el ratón
odia a los gatos y a los perros, y el
ratón le contesta en inglés: “Mine
is a long and a sad tale!”, “La mía
es una triste y larga historia” –está
escrito como historia (tale), pero
Alicia entiende tail (que es cola)–,
entonces lo mira, le mira la cola, y
le dice: “Entiendo que sea larga,
pero ¿por qué es triste?”. Bueno,
hay traducciones que logran
rescatar este juego de palabras,
entonces, en una, por ejemplo, el
ratón dice “La mía es una historia
muy triste y trae mucha cola” o “La
mía es una larga y triste historia y
trae mucha cola”, entonces Alicia
le mira la cola y dice “Entiendo que
sea larga, pero ¿por qué es triste?”.
Hay otras traducciones en las que
el ratón dice “La mía es una larga y
triste historia” [literal], y Alicia
dice, mirando la cola, “Entiendo
que sea larga, pero ¿por qué es
triste?, entonces el lector ahí se
pierde absolutamente todo el
juego de palabras, que es lo único
que te causa gracia en Alicia”,
sentencia Pittella en una frase
arrolladora que visibiliza lo
terminante que puede ser quedar
fuera por no entender.

Daniela Azulay considera que
ambas obras, Alicia en el país de las
maravillas y Alicia en el país del
espejo, son “unos libros
inagotables”, que pueden brindar
siempre más de sí. Es por eso que
los ha utilizado en talleres que ha
realizado con niños y adolescentes,
y reconoce encontrar en la obra
que “hay algo con el espacio y el
tiempo de la infancia que capta ese
momento de juego en que niños y
niñas están ahí y arman su propio
universo”. Rescata, en torno al
juego, además, lo que sucede con
Alicia en torno al ridículo –
achicarse, agrandarse– y lo que
pasa con el miedo, que se corre de
lugar: ”el poco miedo a que pasen
cosas, que mucho tiempo después
fueron censuradas, por ejemplo a
que le corten la cabeza, algo que
era impensable en libros para
niños, sin embargo, ahí está. Como
que no hay ningún lugar para lo
políticamente correcto, y me
encanta eso”, señala.

Sin embargo Carola deja en claro
que no es un libro que hoy esté
circulando entre niños y niñas,
sino, más bien entre adultos,
primero, señala, porque no se
encuentra a disposición en todos
lados, no forma parte de planes
lectores. “Si se lee, se leen
pequeños fragmentos o pequeñas
partecitas que los adultos y los
adultas, los maestros y las
maestras, eligen especialmente
como para darla a conocer, pero es
un libro que cuando lo leés en un
contexto mediado tiene
muchísima potencia”. Otra
cuestión justamente es la
extensión, “que es bastante
incómoda si uno lo quiere leer en
la escuela”.

Tanto Pittella como Martínez
Arroyo y Azulay le reconocen un
potencial en el lugar reservado a
las preguntas en torno a crecer, a
pasar al otro lado, a no ser más los
mismos. Y en sentido, también, es
un texto potente con varios hilos
para tirar y preguntarse. Según
Flavia, “hay un montón de cosas
que tienen que ver con el tiempo y
con las decisiones de vida, que son
más filosóficos, que son
maravillosos. Hay un momento en
que Alicia dice ‘Yo ya no sé quién
soy’, porque está creciendo,
entonces también se considera
Alicia como un rito de pasaje entre
la niñez y la adolescencia. Ella ya
no sabe quién es porque
claramente no sabe quién es
porque está creciendo. Es muy
bonito: ella entra al país de las
maravillas siendo una y sale siendo
otra”.

Carola Martínez Arroyo coincide
con Pittella, y cree que es un libro
que si se lo acerca especialmente a
los adolescentes, puede permitirles
pensar acerca de cómo es crecer,
“cómo es esta sensación que tiene
Alicia de hacerse grande y después
hacerse pequeñita”.

Los personajes de Alicia
La escritora Julia Coria –La hora

primitiva, Todo nos sale bien, entre
otros– encuentra en la niña un
reflejo de su personalidad, y es por
eso que le es atractivo este libro.
“Yo siempre me sentí muy
interpelada por ese personaje,
porque no sé si esta es la intención
del libro, pero yo soy muy de la que
vuela una mosca y me voy atrás.
Me voy atrás, lejos, muy lejos. Me
voy atrás y me resulta muy fácil
encontrar estímulos para
adentrarme en la fantasía. Yo
tengo un gran sentido práctico,
pero a la vez convive con una
facilidad muy grande para eso,
para irme y estar en otra parte, y
despegarme de la realidad con
mucha facilidad. Esa es mi relación
con Alicia, digamos. Alicia me
parece una reivindicación de la
fantasía. A mí Alicia siempre me
pegó por ahí”.

Retomando la idea del
crecimiento, de la transformación,
Martínez Arroyo, dice que “cada
uno de los personajes es, o no, una
parte de lo que significa ir
haciéndose más grande”. Pittella
considera que hay una crítica a la
educación victoriana por parte de
Carroll, que escribía desde Oxford,
él “pinta muchos de los personajes
que reflejan a ciertos docentes,
profesores de Oxford, que es donde
él escribe, y se está burlando un
poco de eso. Alicia todo el tiempo
dice que ella sabe mucho, y
siempre saca a pasear su
conocimiento enciclopédico que,
por supuesto, en el País de las
Maravillas no le sirve para nada,
porque es el mundo al revés, es el
mundo del revés de María Elena
Walsh. Y también es eso, una
crítica al sistema más
enciclopedista de la educación
victoriana, que era lo que estaba
vigente en esa época”.
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Diseño Editorial: J. A. Pérez.

Esta es la fortuna que Harry y Meghan Markle
habrían acumulado tras dejar la corona británica
Entre podcast, series y
libros, los duques de
Sussex han buscado
formas de generar su
propio dinero
Agencias 

En 2020 el mundo se
conmocionó al saber que Harry y
su esposa Meghan Markle
dejarían atrás los títulos de la
realeza británica. A partir de ese
momento, la controversial pareja
aparentemente ha consolidado
una enorme fortuna tras lanzar
libros, podcasts y programas de
televisión.

Fue el medio Forbes quien
realizó una estimación en donde
supuestamente las ganancias de
Harry y Meghan ascenderían a
más USD 135 millones.

Según el portal, uno de los
rumores que predomina es que el
hijo menor de la Princesa Diana
recibió un anticipo de 20 millones
de dólares por su autobiografía
Spare, la cual vendió más de 1.4
millones de copias el día en que
fue lanzada.

Este libro ha causado todo tipo
de reacciones entre los lectores,

pues hay quienes no han dudado
en señalar que es mucho más
incendiario que el documental y
que podría suponer una ruptura
total con la familia real.

El hijo menor de Carlos III y
Lady Di contó, junto a J.R
Moehringer, algunas de sus
vivencias más polémicas, como
sus experiencias con las drogas,
su primer encuentro sexual o su
desempeño contra los talibán en
Afganistán.

De igual manera, la pareja
habría firmado un acuerdo con
Netflix por USD 100 millones en
2020. El contrato sería de cinco
años e incluiría autorizaciones
para producir programación
infantil, películas, docuseries o
documentales.

Algunos de los proyectos que
han lanzado en este tipo de
formatos son Live to lead y la
reciente docuserie Harry &
Meghan.

Además, se habría preparado un
programa infantil llamado Pearl
que finalmente no salió a la luz,
no obstante, otra serie titulada
Heart of Invictus podría ser
estrenada a finales de 2023.

Asimismo, el sitio aseguró que
en diciembre de 2020 los duques
de Sussex firmaron con Spotify

por un podcast de tres años y la
retribución pudo ir de los 15
millones hasta los 25 millones de
dólares.

Por su parte, Meghan también
incursionó en el mundo editorial
tras lanzar en 2021 el libro
ilustrado para niños The Bench,
del cual habría recibido un
anticipo de hasta 618 mil dólares.

A pocos días de que se lanzaron
las memorias del príncipe Harry,
comenzó a especularse que
posiblemente Meghan Markle
también estaría contemplando
relatar en un libro el periodo de
su vida que vivió bajo las órdenes

de Isabel II.
“Me sorprendería que Meghan

no publicara su propia historia”,
dijo un agente de Hollywood al
tabloide británico Daily Mail.
“Spare es claramente la
oportunidad del príncipe Harry
para contar la suya, pero la de ella
es igualmente interesante. Quiero
decir, ¿cuántas actrices terminan
casándose con un príncipe?”,
añadió.

Harry no descarta
reconciliarse con la familia
real
El príncipe Harry podría

reunirse con el resto de la familia
real británica antes de la
coronación de su padre Carlos III
en mayo, para calmar la tensión
tras la publicación de sus
explosivas memorias, afirmó el
diario Sunday Times.

“Todas las partes tendrán que
ser flexibles. Pero es posible, es
reparable”, estimó una fuente
cercana al rey y a Harry citada por
el dominical.

El rotativo menciona la
posibilidad de una reunión entre
el príncipe, su padre Carlos y su
hermano William antes de la
coronación prevista el 6 de mayo.
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Georgina Rodríguez impuso moda en un parque de
diversiones con un atuendo de más de 60 mil dolares
Cristiano Ronaldo
disfrutó de un
merecido descanso
con su esposa y sus
hijos

Agencias 

Georgina Rodríguez recurrió a
su cuenta de Instagram para
compartir con sus 45 millones de
seguidores unas fotografías que
tomó durante una tarde familiar.
En esta ocasión, la modelo
argentina de 28 años presumió su
reciente visita a un parque de
diversiones de Arabia Saudita en
compañía de Cristiano Ronaldo,
sus hijos e hijastros, pues se
mudaron a dicho país desde que
el reconocido delantero
portugués firmó con el equipo de
futbol Al-Nassr.

Las postales se viralizaron en
redes sociales, pero no
precisamente por la complicidad
que transmiten los integrantes de
la familia en cada una de ellas,
sino por el lujoso atuendo que
lució Georgina Rodríguez. Y es
que la modelo llenó de glamur los
pasillos del centro de diversiones
con un atuendo que superaría un
millón de pesos mexicanos.

Los primeros accesorios que
impactaron a los internautas
fueron unas botas altas de piel
con tacón de “aguja” que

costarían cerca de mil 204 dólares
según FarFetch. Aunque se
desconoce con precisión cuál es la
marca de los zapatos, tiene
muchas similitudes con unos que
lanzó la marca italiana Le Silla.
Fue precisamente el calzado de
Georgina lo que más llamó la
atención, pues la mayoría de los
usuarios de redes sociales
aseguraron que visitan ese tipo
de lugares con tenis para mayor
comodidad.

“Por qué no se viste como la
ocasión, no sé, unos tenis, más
cómoda. A veces la veo vestida
con mucha que no tiene un buen
asesor, como cuando fue a ver los
partidos”. “Muy exagerado ir a un
parque con esa forma de vestir;
tan incomodo tan irreal .. solo
busca ser ella el centro de
atención.. en fin es mi punto de
vista”. “Lo único que puedo ver
acá son sus tacones en un parque
jajaja me da risa y admiración ,
pero en mi caso estaría llorando
y caminando a un cm por
minuto”, fueron algunas
reacciones.

La modelo también portó unos
skins jeans grisáceos y una blusa
blanca aparentemente de manga
larga con cuello de tortuga. Otra
prenda que cuyo valor sorprendió
a los internautas fue una
chaqueta bicolor blanco y negro
de Cayet, una marca portuguesa.
Esta pertenecería a su línea
Número Dos y, de acuerdo con su
página oficial, costaría mil 585
dólares.

No obstante, el accesorio que sin
lugar a dudas se robó las miradas
fue su bolso de mano elaborado
con piel -terminado de cocodrilo-
con candado bajo el sello Hermès.
Según la página de ventad
Farfetch, quien desee adquirir
una pieza como esta tendría que
desembolsar 60 mil 251 dólares.
Y es que al parecer se trata de una
pieza que ya no está en
existencia.

Por lo tanto, una persona que

quiera replicar el outfit de
Georgina Rodríguez tendría que
ahorrar cerca de 64 mil dólares.

La modelo se quedó con los
muñecos de peluche que ganaron
Cristiano y sus hijos. También se
subí a un carrusel. 

¿Por qué Georgina Rodríguez
y Cristiano Ronaldo pueden
vivir en Arabia Saudita sin
estar casados?
El futbolista portugués firmó un

contrato por dos años con el club
deportivo Al-Nassr de Arabia
Saudita, un país donde está
penado vivir en unión libre. Sin
embargo, esta ley no habría sido
un impedimento para que se
mudara con su pareja y sus hijos.
Y es que de acuerdo con
información que brindaron dos
abogados saudíes especializados
en Derecho Civil para la agencia
EFE, las autoridades islámicas
habrían hecho una excepción.



Un experto de la
Universidad de
Harvard advirtió que
mantener los logros a
largo plazo puede ser
la parte más difícil del
proceso de adelgazar.
Por qué es primordial
realizar cambios de
hábitos

Agencias 
Cuando una persona logra bajar

de peso, el paso siguiente puede
ser el más problemático:
mantenerlo. Según los expertos,
es en este momento donde el
desafío se hace presente. Es que
para conservar los logros
conseguidos es importante evitar
el denominado “efecto rebote”. Es
por eso que un experto de
Harvard enumeró 5 claves para
no recuperar el peso perdido.

El llamado efecto rebote es la
imposibilidad de mantener el
peso corporal y consiste en volver
a subir varios kilos al finalizar
una dieta, incluso más que los
bajados mientras se comía poco
(y probablemente mal). Los
especialista en nutrición
advierten que este fenómeno es
aún más habitual en las famosas
“dietas mágicas”, que suelen
presentarse como planes
restrictivos que prometen
resultados inmediatos.

El primer paso para evitar este
fenómeno, según los expertos, es
realizar un cambio de hábitos, ya
que solo una de cada cinco
personas que baja de peso, logra
mantenerse durante los
siguientes 12 meses. Richard
Joseph, médico del Centro para el
Control y el Bienestar del Peso en
el Brigham and Women’s Hospital
en Boston, EEUU, y miembro de la
Facultad de Medicina de Harvard,
afirmó que el secreto está en el
cerebro, ya que el aspecto
psicológico es la clave para
mantenerse delgado y saludable.

1 - Es más fácil perder kilos
que mantenerse
Es necesario limitar los

alimentos muy calóricos y las
bebidas azucaradas, controlar las

porciones y llevar adelante un
plan de alimentación constante a
lo largo de los días (Getty)

Es necesario limitar los
alimentos muy calóricos y las
bebidas azucaradas, controlar las
porciones y llevar adelante un
plan de alimentación constante a
lo largo de los días (Getty)

Según explicó el doctor Joseph
en la una columna publicada por
la Escuela de Medicina de
Harvard, “la mayoría de nosotros
podemos lograr perder peso con
éxito a corto plazo. Pero aquellos
que saltan de una dieta de moda
a la siguiente a menudo
experimentan la montaña rusa
metabólica conocida como dieta
yo-yo que aumenta las hormonas
del hambre, reduce las tasas
metabólicas y provoca un espiral
vicioso de pérdida de peso
seguida de recuperación”.

Un trabajo científico, que contó
con un metanálisis de 29 estudios
sobre planes de adelgazamiento a
largo plazo, mostró que la
mayoría de las personas había
recuperado la mitad del peso
perdido en dos años y, a los cinco
años, se recuperó más del 80 %
del peso perdido. “Esto significa
que, según nuestras mejores
estimaciones, solo una de cada
cinco personas con sobrepeso
logra perder peso a largo plazo”,
indicó el experto

2 - La fórmula para no volver
a subir
Tras analizar datos de 4 mil

personas, los expertos de Harvard
advirtieron que, al menos, un 10
% habían mantenido la pérdida
de peso corporal durante al
menos un año. Según lograron
determinar, la estrategia común
fue incorporar un patrón amplio

de alimentación saludable.
Exactamente lo contrario al
concepto de “vivir a dieta”.

Es por este motivo que los
especialistas aconsejaron no
eliminar alimentos hipercalóricos
o ultraprocesados, sino reducirlos
a su mínima expresión o
comerlos de forma esporádica.
Caso contrario, podría aumentar
aún más el deseo de consumirlos.
“Las tácticas incluyen varios
comportamientos de reducción
de la ingesta de energía: limitar
los alimentos ricos en calorías y
las bebidas azucaradas, controlar
las porciones y llevar adelante un
plan de alimentación constante a
lo largo de los días, aumentar el
consumo de frutas y verduras,
además de estar físicamente
activo durante al menos una hora
por día”, indicó.

En ese sentido, señaló que este
comportamiento implica más
gasto de energía y menos

calorías, como hábito de vida. Es
por eso que afirmó que “los
determinantes más importantes
del mantenimiento son aquellos
que cimentan los cambios de
conducta. La psicología adecuada
para la pérdida de peso es
fundamental para regular la
fisiología que respalda la pérdida
de peso”.

3 - La autorregulación
Aquella disciplina que se aplicó

en el momento de la baja de peso,
es la misma a la que apuntan los
expertos para mantenerlo. En
palabas de Joseph, “solo
recientemente hemos comenzado
a evaluar los determinantes
psicológicos y cognitivos del
mantenimiento de la pérdida de
peso. Todos tenemos evidencia
anecdótica de familiares, amigos
y colegas. Pero es difícil recopilar,
procesar y analizar
sistemáticamente las

experiencias cualitativas”.
“Aquellos que tienen una alta

autoconfianza (creen en su
capacidad para ejecutar ciertos
comportamientos) para el
ejercicio en particular tienen más
éxito en mantener la pérdida de
peso”, afirmó el experto de
Harvard. Es que la disciplina y el
autocontrol son fundamental
para encarar las actividades
cotidianas sin perder de vista el
comportamiento alimentario.

En un estudio científico reciente
se identificaron las estrategias de
comportamiento en un grupo de
más de 6000 personas que habían
perdido 9 kilos en promedio y no
los habían recuperado durante al
menos un año. Los que lograron
este objetivo de “mantenerse”
recomendaron dos tácticas
esenciales: la perseverancia frente
a los obstáculos (o contratiempos
como cumpleaños, reuniones
familiares, situaciones de estrés)
y la consistencia en el monitoreo
de los comportamientos
alimentarios.

4 - Mantener el peso requiere
múltiples herramientas
Para evitar el efecto rebote, el

experto señaló como primordial
superar las barreras que
provienen de las costumbres
familiares, el entorno social y la
industria de la alimentación. El
autocontrol y no perder de vista
que mantener el peso es una
cuestión que se juega en cada
alimento que consumimos, sin
llegar a la obsesión, es
fundamental. Dicho de otro
modo, es un delicado equilibrio
entre disfrutar y autorregularse

“La pérdida de peso requiere
sentirse cómodo con la
incomodidad: la incomodidad de
sentir hambre ocasionalmente, de
hacer ejercicio en lugar de comer
por estrés, de descifrar
honestamente la búsqueda de
recompensas versus el hambre
real, y resistir el atractivo de los
alimentos ultraprocesados”,
remarcó el especialista en control
de peso.

Y concluyó: “Para ayudarnos
unos a otros a lograr la salud y la
pérdida de peso en nuestro
entorno moderno, necesitamos
aprender y practicar las
herramientas psicológicas que
nos ayuden no solo a aceptar,
sino finalmente a abrazar, esta
incomodidad inevitable”.
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Cuatro claves esenciales para evitar el
efecto rebote y no recuperar el peso perdido
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Se juega la primera
jornada en la Liga
femenil Softbol 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El Campo Honor y Gloria se

prepara para albergar la primera
jornada de la Liga Municipal de
Softbol el próximo Domingo 22
de Enero. La competición
promete ser emocionante y llena
de acción en cada uno de los
partidos programados.

LA APERTURA
La primera partida del día será

a las 9:20 am entre Salinas y
Lahisa. Ambos equipos vienen
trabajando duro en
pretemporada y están listos para
dar lo mejor de sí en el campo.
Salinas cuenta con una defensa

sólida y un ataque potente,
mientras que Lahisa ha destacado
por su habilidad en el bateo y en
las jugadas defensivas. Este
partido promete ser una gran
apertura para la liga.

SEGUNDO PARTIDO
A las 11:00 am, Saoli se

enfrentará a las Lobas en un
partido lleno de rivalidad y
emoción. Saoli es conocido por su
gran defensa y habilidades en el
campo, mientras que las Lobas
son conocidas por su poderoso
ataque y habilidad para anotar
carreras. Este partido será un
gran desafío para ambos equipos
y promete ser uno de los más
emocionantes de la jornada.

DUELO DE PODER
A la 1:00 pm, Alacrancitas y

Panteras se enfrentarán en un

partido que promete ser lleno de
acción. Alacrancitas es un equipo
con un gran historial en la liga y
cuenta con una defensa sólida y
un ataque potente. Por otro lado,
Panteras es un equipo joven y en
ascenso, con un gran potencial y
un gran deseo de ganar. Este
partido será un gran desafío para
ambos equipos y promete ser uno
de los más emocionantes de la
jornada.

ARRANQUE DE LAS
MONARCAS
Por último, a las 2:30 pm, Tecno

y Mineras se enfrentarán en un
partido lleno de emoción. Tecno
es conocido por su gran habilidad
en el bateo y su gran defensa,
mientras que Mineras cuenta con
un gran ataque y habilidades en
el campo. Este partido será un
gran desafío para ambos equipos

y promete ser un gran cierre para
la primera jornada de la liga.

ARRANCAN 
En resumen, la primera jornada

de la Liga Municipal de Softbol
promete ser una gran
competencia llena de emoción,

acción y rivalidad. Los equipos
están listos para dar lo mejor de
sí en el campo y demostrar su
habilidad y dedicación. El público
está invitado a asistir y apoyar a
sus equipos favoritos en el
Campo Honor y Gloria. Sin duda,
será una gran jornada de softbol.
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BEISBOL

Las tres categorias
vivirán partidos
decisivos este sábado
en diferentes
escenarios

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO

La liga de beisbol infantil de la
ciudad se encuentra en la recta
final y los partidos de las finales
de las tres categorías prometen
ser emocionantes y llenos de
acción.

INFANTILES
En la categoría infantil, se

enfrentarán los Cachorros y
Salvador Allende en un partido
que se llevará a cabo a la 1:00 pm
este sábado en el campo Año
internacional del niño. Los
Cachorros han demostrado ser
un equipo fuerte en la liga al
llegar a la final después de vencer
a tres juegos a Red Sox. Por otro
lado, Salvador Allende también
ha tenido una buena temporada
al llegar a la final después de
derrotar en tres partidos a Tierra
Blanca.

PRE JUNIOR 
En la categoría pre junior, se

enfrentarán Cardenales y Tierra
Blanca a las 9.15 am este sábado
en el campo de la unidad
deportiva José Revueltas. Tierra
Blanca ha demostrado ser un
equipo fuerte en la liga al llegar
a la final después de ganar en dos
partidos a Red Sox.

JUNIOR 
En la categoría Junior, Deportivo

Favela y Tierra Blanca se
enfrentarán a las 9.15 am este
sábado en el campo de la sección
7. Deportivo Favela llega a la final
después de vencer en tres
partidos a Cachorros. Por otro
lado, Tierra Blanca también ha
tenido una buena temporada al
llegar a la final después de
derrotar en tres enfrentamientos
a Cardenales.

EMOCIONES 
Este fin de semana será

emocionante para los aficionados
al beisbol infantil y se espera que
los partidos sean llenos de acción
y emoción. Los equipos han
trabajado duro para llegar a esta
etapa y se espera que den lo
mejor de sí para ganar el título de
la liga.

AArrrraannccaann  llaass
ffiinnaalleess  eenn  eell
bbeeiissbbooll  iinnffaannttiill   
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MAZATLÁN 

Venados de Mazatlán cerró la
semana con la firma de cuatro
jóvenes peloteros, prospectos de
grandes equipos de la Gran
Carpa.

Los rojos sigue fortaleciendo sus
bases con jóvenes talentos y
abriendo puertas para los
deportistas mazatlecos, para
prueba las recientes firmas de
Santiago Emilio Contreras Valdez
y Jesús Enrique Ríos Vázquez,
ambos jugadores porteños
estamparon su firma con los
Padres de San Diego.

El lanzador Jesús Ríos quien
registró su segunda temporada
defendiendo los colores de los
rojos y con 22 años, fue firmado
por la organización de Padres y se
integrará a la academia de
desarrollo ubicada en República

Dominicana.
En la presente temporada de la

Liga ARCO Mexicana del Pacífico,
con Venados de Mazatlán, Ríos
dejó marca de 0-0 y una

efectividad de 0.79, recibió 13
sencillos, regaló cuatro
pasaportes, registró ocho
ponches y admitió una carrera en
11.1 entradas lanzadas.

Por su parte Contreras Valdez,
de 17 años de edad y quien fue
Primera Firma de los rojos
durante el 2022, fue detectado
por la organización de Grandes

Ligas en el pasado showcase
realizado en el Teodoro Mariscal,
en el mes de junio pasado.

Otro prospecto que esta semana
se unió a la filas de Padres de San
Diego, es Adán Favela Moreno,
originario de Durango y con
apenas 18 años de edad. 

También perteneciente a las
filas de Venados de Mazatlán, el
serpentinero veracruzano Érick
Prado de 17 años de edad, fue
firmado por los Cerveceros de
Milwaukee.

Los cuatro jóvenes prospectos
pertenecen a organizaciones
dentro del beisbol de verano en
México.

De esta manera Venados de
Mazatlán afianza sus bases con
futuros talentos, además de ser
un escaparate para jóvenes de
todo el país, en el beisbol
profesional.

VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn  ssee  pprrooyyeeccttaa
ccoommoo  sseemmiilllleerroo  ppaarraa  GGrraannddeess  LLiiggaass



La actividad del
baloncesto regresó y
ya se vivió la primera
semana 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La jornada dominical de la liga
de baloncesto de la ciudad tuvo
una serie de emocionantes
partidos. En el partido entre
Tritones y Broncos, los Broncos se
impusieron con un marcador
final de 31 a 51. En otro partido,
Avillantas venció a Lagartijos con
un marcador de 63 a 53.

LA JORNADA 
En el partido entre Cerveceros y

Gladiadores, los Cerveceros
lograron una victoria con un
marcador de 54 a 41. En otro
partido, Serimaster venció a
Kappa con un marcador de 59 a
38.

En el partido entre Torpedos y
Hersan, los Hersan se impusieron
con un marcador final de 36 a 54.
En otro partido, Potros cayó ante
Miscelanea Susy con un marcador
de 42 a 66.

EMOCIONES 
En el partido entre Rios y

Eustoil, el partido fue muy reñido
pero finalmente Eustoil se llevó la
victoria con un marcador de 60 a
62. En otro partido, Fontaneros
cayó ante Sun Devils con un
marcador de 33 a 38.

En el partido entre Legends y
Sun Devils 08, Sun Devils 08 se
impuso con un marcador final de
40 a 45. En el último partido del
día, La Cantera perdió ante Sun
Devils 08 con un marcador de 24
a 25.

ESTE DOMOINGO 
La próxima jornada de la liga de

baloncesto de la ciudad promete
ser emocionante con varios
partidos clave en el Gimnasio
Alejandro Guzman, este domingo
desde las 8:00 horas.

EL ARRANQUE 
A las 8:00 a.m., Sun Devils 07 se

enfrentará a los Broncos en un
partido que promete ser intenso.
A las 9:00 a.m., Eustoil se
enfrentará a los Diablos en un
partido que promete ser
emocionante.

A las 10:00 a.m., Hersan se
enfrentará a Susy en un partido
que se espera reñido. A las 11:00

a.m., Torpedos se enfrentará a
Comex en un partido que sacará
chispas en la duela.

AL MEDIO DÍA
A las 12:00 p.m., Kappa se

enfrentará a Reyes en un partido
que enfrentará a dos grandes
escuadras. A la 1:00 p.m.,
Serimaster se enfrentará a Lobos
UAD en un partido que promete
ser intenso.

Para cerrar la jornada a las 14:00
horas, Cerveceros se enfrentará a
Lagartijos en un partido muy
parejo. A las 15:00 p.m., Tritones
se enfrentará a Cuervos en un
partido que promete ser
emocionante.
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• La campeona del
orbe retomó su
preparación con la
selección nacional en
el CNAR; iniciará en
febrero su año
competitivo

Agencias 

La monarca mundial de
taekwondo, categoría -67 kg,
Leslie Xcaret Soltero García,
regresó a sus entrenamientos con
la selección nacional, en el Centro
Nacional de Desarrollo de
Talentos Deportivos y Alto
Rendimiento (CNAR), complejo
perteneciente a la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE), en
preparación a los compromisos
internacionales de este año, los
cuales, iniciarán en febrero.

“Estoy muy motivada para este
2023, me emociona mucho saber
que vienen metas muy grandes,
así que me esforzaré al doble.
Terminamos el 2022 que fue un
año fuerte, me entusiasma
comenzar otro año todavía más
duro, vienen competencias
importantes como son Juegos
Panamericanos, Juegos
Centroamericanos y del Caribe y
también tendremos el
Campeonato del Mundo
nuevamente, entonces es un año
muy fuerte”, compartió la
campeona del orbe en entrevista
con la CONADE.

La bajacaliforniana de 21 años
se prepara con la selección, bajo
las instrucciones de los
entrenadores nacionales Alfonso
Victoria y David Davis, en el
Pabellón de Deportes de Combate
del CNAR, que se vistió de gala
este año, con los tatamis que
sirvieron de escenario para el
Campeonato Mundial
Guadalajara 2022, en noviembre
pasado.

“Ya estamos en el CNAR, en
nuestra casa, que nos recibe
nuevamente y ahora con este
piso que la verdad nos motiva

mucho, verlo cada día es
motivante, porque me recuerda
cosas muy bonitas y que puedo
seguir cumpliendo sueños”,
destacó la taekwondoín quien
llegó a los 14 años a su primera
concentración en este complejo
deportivo.

Respecto a su arranque de año
competitivo, en el que los
seleccionados nacionales
buscarán sumar puntos rumbo a
la clasificación a los Juegos
Olímpicos París 2024, Leslie
Soltero señaló que, los primeros
compromisos serán en febrero

“Iniciaremos el año con
Abiertos, estamos todavía
definiendo si vamos a
competencia en Costa Rica o al
Open de Canadá, los dos son a
finales de febrero”, detalló.

Con la mira en Azerbaiyán
La federación internacional de la

disciplina (World Taekwondo) dio
a conocer las fechas tentativas
para el Campeonato Mundial
Bakú, Azerbaiyán 2023, que se
programó del 29 de mayo al 4 de
junio, apenas seis meses después
de Guadalajara 2022.

“Sí, es un corto plazo en esta
ocasión ser campeona del mundo,
pero se trabaja para nuevamente
serlo, para dar lo mejor en este

Campeonato del Mundo 2023,
siempre quiero dar lo mejor y
estar orgullosa de mi actuación”,
aseguró la medallista de los
Juegos Olímpicos de la Juventud
Buenos Aires 2018, quien resaltó
que, además de buscar repetir su
podio, buscará asistir a sus
primeros Juegos Olímpicos de
mayores, en París 2024.

“Este año todos los
compromisos internacionales
ayudarán a seguir con la suma de
puntos, además de

Panamericanos y Mundial, vienen
los Grand Prix y los Abiertos; todo
ayuda a seguir sumando puntos
que nos guíe hacia el camino de
París, entonces ojalá y nos vaya
muy bien este año; le echaremos
muchas ganas para estar ahí”,
puntualizó la atleta quien en
2022 debutó en la serie de Grand
Prix de Taekwondo, en donde
cosechó una medalla de bronce
en la edición de París, Francia.

“Parece que soy muy joven, pero
llevo un largo trayecto en la

disciplina, ha sido un camino de
fracasos y victorias, pero gracias
a ese trabajo hemos logrado lo
que tengo hoy y quiero agradecer
a la CONADE, a la Federación
Mexicana de Taekwondo y al
CNAR, que siempre ha sido mi
casa, por todo el apoyo que nos
han brindado; también
agradezco a mi familia, que me
apoya desde chiquita, para lograr
estas metas tan locas que nos
ponemos”, concluyó Soltero
García.

LLeesslliiee  SSoolltteerroo  ssee  ppllaanntteeaa  rreeffrreennddaarr  cceettrroo
mmuunnddiiaalliissttaa  eenn  BBaakkúú  22002233



• El marchista
olímpico en 20 km
retomó entrenamientos
en el CNAR; sus
primeros objetivos son
clasificar a Juegos
Centroamericanos y al
Mundial de Atletismo

Agencias 

Después de una concentración
en Amecameca, en diciembre
pasado, al ser parte del equipo del
entrenador José Juan Sánchez, el
marchista Noel Ali Chama
Almazán, regresó a los
entrenamientos en el Centro
Nacional de Desarrollo de
Talentos Deportivos y Alto
Rendimiento (CNAR), con el
objetivo de continuar su
preparación en su segundo ciclo
olímpico.

“Estoy contento de retomar los
entrenamientos en el CNAR, pues
para nosotros, diciembre es de las
temporadas más fuertes; nos
sentimos muy a gusto aquí”,

comentó el representante del
Estado de México, especialista en
20 km, en plática con la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE).

Para Noel Chama, el
Campeonato de Norte,
Centroamérica y el Caribe de
atletismo, en agosto de 2022, fue
su última competencia, por lo
que, asegura, se encuentra
“ansioso de abrir temporada este
año y volver a la actividad”, la
cual, se tiene prevista arrancar
para finales de febrero o
principios de marzo, en busca de
dar la marca para clasificarse al
Campeonato Mundial de
Atletismo, a celebrarse en
Budapest, Hungría, del 19 al 27
de agosto.

Con la basta agenda deportiva
por delante, el andarín,
medallista de bronce en los
Juegos Olímpicos de la Juventud
Nanjing 2014, también tiene en
su lista los Juegos
Centroamericanos y del Caribe en
San Salvador y los Juegos
Panamericanos en Santiago, de
modo que expresó a la CONADE,
que recibe esta temporada con el
reto de medir y reforzar sus

fortalezas, pues deseaba tener
actividad de manera más
continua.

“Para nosotros como atletas, la
fase de transición donde no hay
competencias, es pesado, porque
entrenas, pero no hay objetivo
cercano; ahora tenerlo a la vuelta
de la esquina me llena de
emoción, estoy muy contento,
espera esto y lo recibo con muy
buenas expectativas”, dijo.

“Sé que es un año complicado al
estar cargado de eventos,
tenemos muchos importantes,
pero podría decir que es emoción
lo que siento, ya tenía tiempo que
quería hacer una temporada con
más competencias y este año va
a ser perfecto, yo lo veo como
oportunidad de saber cómo
estamos de cara al 2024”, detalló.

Chama, quien explicó que el
CNAR será su base fija de
entrenamientos a lo largo de la
temporada, aseguró que tras la
experiencia olímpica que ostenta,
tanto juvenil como mayor, afina
particularidades que lo lleven a
una mejor actuación en los
futuros eventos, bajo el plan de
trabajo de su entrenador.

“París 2024 es un evento que

espero con muchas ansias,
estamos tratando de afinar los
pequeños factores que nos
jugaron en contra en mi primera
aparición en Juegos Olímpicos,
con mi entrenador se está
trabajando en cada uno de los
detalles para poder buscar

resultados mejores; esta parte de
que es un periodo tan corto, solo
incrementa la emoción porque
ahora no podemos dejar nada de
lado, todo está muy junto, lo
tenemos que trabajar desde
ahora y lo vamos a lograr”,
aseguró.
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Matan a dos internos en penal de
Ciudad Victoria, Tamaulipas
Agencias
TAMAULIPAS 
Dos internos que recién

ingresaron al penal de Ciudad
Victoria, Tamaulipas, fueron
asesinados la noche del 19 de
enero en la celda en la que se
encontraban confinados. El
reporte del ataque se registró a
las 20:50 horas del jueves en el
módulo cuatro.

La Secretaría de Seguridad
Pública del estado informó que el
presunto asesino usó una puntilla
hechiza para cometer los
crímenes. “De acuerdo a las
primeras investigaciones se
desprende que anoche un
custodio se percató de que un PPL
(persona privada de la libertad) se
introdujo al Módulo 4 y lesionó
con una “punta” a dos de sus
compañeros”, indicó en un
comunicado.

Los dos internos que fueron
asesinados formaban parte de un
grupo criminal de 12 personas
que tenían poco de haber sido
detenidos e ingresados al Centro
de Ejecución de Sanciones.

“Tras ser examinados por el
médico, se confirmó el deceso de

los dos hombres, quienes
recientemente ingresaron al
CEDES junto a otras diez
personas”.

Fuentes de departamentos de
seguridad identificaron a los
presos muertos como Luis
Gerardo Pérez Andrade y Jesús

Uriel Briones Muñiz, mientras
que el detenido es Néstor Adrián
“V”, persona que  desde hace un
tiempo se encuentra recluida en
dicho penal.

Trascendió que Luis y Jesús
formaban parte de una célula
criminal del Cártel del Noreste,

escisión de Los Zetas y fueron
detenidos junto con su líder
Rafael Santiago Aranda, El
Grande, durante dos cateos
realizados en diferentes puntos
de la ciudad.

Su búsqueda se debía a que
aparecen como sospechosos de

diversas ejecuciones en los
últimos meses, entre ellos la
desaparición de un exagente de la
policía ministerial federal.

Al quedar detenidos se les
hallaron dos armas largas, cuatro
cortas, vehículos y cantidades
distintas de mariguana.

Google anuncia el despido de 12 mil empleados a nivel mundial
Agencias 

Alphabet, la empreza matriz de
Google, anunció este viernes el
recorte de unos 12 mil puestos de
trabajo —el 6% de su fuerza
laboral— dijo el viernes, esto en
medio de una ola de despido en
Silicon Valley y enfrenta un
panorama problemático ante
temores de una recesión
económica global.

"Hemos decidido reducir
nuestra fuerza de trabajo en
aproximadamente 12 mil
empleos", dijo el consejero
delegado de Alphabet, Sundar
Pichai, en un correo enviado a los
trabajadores en el que precisó que
este recorte es una respuesta a
"una realidad económica a la que
nos enfrentamos hoy".

Pichai, le dijo al personal en un
memorando que la empresa
había revisado sus productos,
personas y prioridades, lo que
provocó recortes de empleos en

todas las geografías y tecnología.
Se había expandido rápidamente
para tiempos mejores, pero ahora

enfrentaba "una realidad
económica diferente".

"El hecho de que estos cambios

afectarán la vida de los Googlers
me pesa mucho y asumo toda la
responsabilidad por las

decisiones que nos llevaron hasta
aquí", dijo Pichai. "Confío en la
gran oportunidad que tenemos
frente a nosotros gracias a la
solidez de nuestra misión, el valor
de nuestros productos y servicios
y nuestras primeras inversiones
en Inteligencia Artificial", dijo
Pichai.

Durante años, Alphabet ha
atraído a los mejores talentos
para crear Google, YouTube y
otros productos que llegan a
miles de millones de usuarios,
pero ahora compite con Microsoft
en un área floreciente conocida
como inteligencia artificial
generativa.

La medida llega dos días
después de que Microsoft
también anunciara el despido de
al menos de 10 mil trabajadores
en los próximos meses. Empresas
como Meta —la matriz de
Facebook—, Amazon y Twitter
también anunciaron despidos por
los temores dela desaceleración
económica. 


